
— СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:

О БЛАСТНАЯ 
МОЛОДЁЖНАЯ

ГАЗЕТА
«НОЧНЫЕ БАБОЧКИ» 

В ЭСКИЗАХ
ВЕНЕРОЛОГА

ПРИШЛА ВЕСНА —
■ ' НЕ ПЕЙТЕ ВОДУ

У ДЕТСКОГО БАЛЕТА
СКОВАНЫ НОГИ

«ДЕЛОВОЙ
ВТОРНИК»

ОСНОВАНА 
1920 ГОДА

Вторник, 26 марта 2002 г. №32(16030)
^Еженедельник

........................... '.... •....<.............;... ' .... т ". S 'i’ i A

Неотложка
На прошедшей неделе президент Путин нагрянул в 

Красноярск. Видимо, его встревожила просьба губерна
тора Александра Лебедя выделить из федеральной каз
ны три миллиарда рублей, чтобы погасить долги по зарп
лате бюджетникам. Как так, регион-донор пошел с про
тянутой рукой.

Собственно, деньги в самом крае Владимиру Владими
ровичу нашли еще в Москве. Он летел в Сибирь с аналити
ческой запиской, где говорилось: доля «Норильского ни
келя» в валовом внутреннем продукте страны составляет 
1,2 процента, а налогов комбинат заплатил только 1 про
цент от всероссийских сборов. И задача у Путина была 
простая — повторить «на бис» знаменитую фразу: «Где 
деньги?» Где недополученные казной 0,2 процента, кото
рых с лихвой хватит красноярским учителям и чиновникам.

Олигарху Потанину влом отдавать средства краевой 
столице. Недаром же он изрядно потратился на выборы 
и посадил в губернаторы Таймырского автономного ок
руга менеджера из своей команды — бывшего директо
ра Норильского комбината. Теперь потанинский мэр Но
рильска просит передать город в прямое подчинение по
танинскому губернатору Таймыра. Легко предположить, 
что в этом случае бюджеты комбината и автономного 
округа сольются в единый поток, как Енисей с Подкамен
ной Тунгуской. Выдачу зарплаты учителям и врачам мож
но смело передавать в кассу главного предприятия — 
карман-то один. А уж какая социальная нагрузка падет с 
плеч олигарха — и не передать. Вместо трех с лишним 
миллионов жителей Красноярского края надо взять на 
обеспечение 41 тысячу обитателей Таймыра. Да Потанин, 
обзаведись он подписью президента на заготовленном 
Указе, каждому долганцу и ненцу подарил бы по десятку 
оленей.

Но Владимир Владимирович сделал печальное лицо и 
глубокомысленно сообщил, что нынешнее запутанное 
административно-территориальное деление досталось 
стране с советских времен, и посоветовал не делать про
стых людей заложниками внутрикраевых споров. После 
чего отбыл в Иркутск кататься на горных лыжах.

Надо думать, после визита главы государства Потанин 
наскребет если не 0,2 процента от всероссийских налого
вых поступлений, то 0,1 — и отдаст генералу Лебедю. Но 
все останется по-прежнему. Олигарх один на один с дос
тавшимися по дешевке несметными запасами никеля и 
сопутствующих драгметаллов. А генерал Лебедь лицом к 
лицу с бедствующими людьми и куцым административ
ным ресурсом в загашнике.

Территориальное деление Красноярского края какой- 
то советский чиновник-педант точь-в-точь повторил в 
Тюменской области. И там, и тут столицы обширных реги
онов расположены на бедном ископаемыми юге, а под
земные кладовые находятся на Севере, в автономных 
округах. В Тюменской области Ханты-Мансийск и Сале
хард тоже не раз поднимали знамя независимости, поку
да не избрался губернатором ставленник президента 
Сергей Собянин. Парад суверенитетов тут же прекратил
ся. Во всяком случае, в открытую, с печатаньем шага по 
вечномерзлым бескрайним площадям.

Борьба крупного бизнеса и государства — при капита
лизме обычное явление. Просто у сторон разные интере
сы. Толстосум берет хитростью, а чиновник — силой. Но 
что делать тому же губернатору, когда он понимает: не 
только хитрость, но и сила на стороне денежного вороти
лы? Сигналить SOS президенту.

Путин настолько далеко от Кремля отсадил региональ
ных лидеров, что они оказались совершенно безоружны 
перед олигархическим натиском. Ну кто такой для Пота
нина, постоянно вращающегося внутри Садового коль
ца, генерал Лебедь? Недопрезидент, изрядно потрепан
ный в схватке с мафиозным Быковым, казак в добро
вольной ссылке. По большому счету, неудачник, плохо 
перевариваемый в Кремле. А что у него на прокорме де
сятки тысяч государевых людишек — так это для Потани
на ровным счетом ничего не значит.

Визит Путина — попытка напомнить о существовании 
властной вертикали. Может так случиться, что президент
ский телефон уже в скором времени раскалится от губер
наторских SOSob — и главе государства придется с курь
ерской скоростью носиться по стране, оказывая нео
тложную помощь руководителям регионов. Концентра
ция власти — это еще и бремя растущих, как бамбук, 
обязанностей.

И главное, некому передоверить. В правительстве по
чти сплошь заседают лоббисты крупного бизнеса. Глава 
Счетной палаты Степашин слетал в Чечню, но так и не на
шел зинданов с денежными схронами. Ни на кого никакой 
надежды.

«Государство — это я,» — может сказать Путин уже 
сейчас. Сказать гордо и печально.

До будущего вторника.
Олег БАЛЕЗИН

Йод и железо 
для будущих мам 

ЕКАТЕРИНБУРГ. По информации пресс-службы областного 
минздрава, в больницах началась раздача беременным 
женщинам препаратов, содержащих йод и железо.

Эта акция проходит в рамках областной программы 
«Мать и дитя», лекарства закуплены на сумму 3,5 миллиона 
рублей. По словам специалистов министерства здравоох-
ранения, раздача таких препаратов сможет решить про
блемы недостатка йода и железа в организме беремен
ных. Каждая вторая женщина, ожидающая ребенка, стра
дает от железодефицитной анемии, поэтому из-за недо
статка железа может родиться больной малыш, а из-за 
нехватки йода есть риск рождения ребенка с патологией 
нервной системы.

Любая беременная женщина может бесплатно получить 
эти препараты в женской консультации либо в стационере.

Ксения САШИНА

Н прошлый понедельник к театру 
оперы и балета подойти было 
непросто. При желании длинной 

очередью из детей и их родителей здание 
оперного можно было окружить тремя 

витками. Шеренга взволнованных людей 
змеилась вдоль стен, заполняла 
просторное фойе и разбивалась только 
о входную дверь, за которую пускали 
партиями по десять человек. Театр в тот 
день не работал, спектаклей 
не было, но внутри было людно — 
детский театр «Щелкунчик» проводил 
набор. Детей мяли и крутили, заставляли 
—---------------------------------------------------------------

прыгать и сгибаться. Со стороны все 
это смотрелось жутковато, 
как рынок маленьких невольников. 
Но малышня подавленной 
не выглядела. Те, кому отказали 
(а таких было большинство), 
сообщали родителям, бабушкам 
и дедушкам «Меня не взяли» 
без ощутимого сожаления в голосе. 
А вот взрослые расстраивались 
не на шутку.
Материал «Балет под крики 
«К-и-и-я!» читайте на 3-й стр.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Возможен птичии «перелет»
ПОВЫШЕНИЕ АРЕНДНОЙ ПЛАТЫ ЗАТОРМОЗИТ РАЗВИТИЕ РЫНКОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. С наступлением весны объектом присталь
ного внимания городских властей стали рынки.

По данным инспекции по 
потребительскому рынку и 
услугам, проверившей за 
минувшую неделю четыре 
рынка, на одном только 
Парковом у некоторых ре
ализаторов отсутствуют 
документы на товар, нет ас
сортиментного перечня, 
восемь палаток торгуют 
скоропортящимися про
дуктами с нарушением са

нитарных правил. Кроме 
того, из-за весенней сляко
ти поход по рынку напоми
нает преодоление минного 
поля.

В связи с этим замести
тель мэра Виктор Контеев 
объявил недельный «суб
ботник», за время которо
го сотрудники рынков сво
ими силами должны очис
тить их территорию ото

льда и грязи. 29 марта ре
зультаты их труда оценит 
инспеция.

В соответствии с требова
ниями городских властей, 
каждый рынок, находящийся 
на территории Екатеринбур
га, с конца прошлого года на
чал разрабатывать новую 
концепцию, согласно кото
рой большая часть рознич
ной торговли будет разме
щена в крытых павильонах, 
появятся современные склад
ские терминалы. Это значит,

что у продавцов появится на
конец возможность рабо
тать на кассовых аппаратах, а 
доступ покупателей к товару 
будет более удобным.

Для каждого рынка сроки 
разработки концепции и 
строительства определены 
индивидуально. Единствен
ный, у кого эта проблема 
пока что не сдвинулась с 
мертвой точки, — Птичий 
рынок на ВИЗе. Кроме него, 
в России есть только два по
добных рынка, и информа

ции по их грамотному обуст
ройству почти нет. Но если 
до конца апреля ничего не 
изменится, то всех животных 
перевезут на Арамильский 
привоз, а Птичий рынок пре
кратит свое существование.

Впрочем, вопрос о про
должении существования и 
тем более развития стоит 
теперь остро для всех го
родских рынков — ведь 
ставки арендной платы в 
марте возросли для них в 
8,5 раза. Это может свести 
на нет все позитивные ново
введения. Рынки не только 
прекратят развиваться, но и 
будут вынуждены сокра
тить рабочие места, количе
ство арендаторов и участие 
в социальных программах.

Наталия МУСТАФИНА

Телефонов 
станет больше

В ОЧЕРЕДИ НА СРЕДСТВО СВЯЗИ 
СТОИТ 270 ТЫСЯЧ 

ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. На заседании экономического совета ми
нистр энергетики, транспорта, связи и ЖКХ Виктор Штагер 
заявил, что программа развития средств связи в этом году 
была существенно переработана, в результате чего плани
руемое число вновь вводимых номеров было увеличено.

— В этом году в Сверд
ловской области будет введе
но 58 тысяч новых телефон
ных номеров и 164 тысячи со
товых, — сказал министр.

Планируется, что пять ты
сяч человек получат льготные 
телефоны. Но не следует 
обольщаться: очередь на ус
тановку телефонов со скид-

кой просто огромна — 13,5 
тысячи человек. А в общей 
сложности в очереди на уста
новку телефона стоят 64 тыся
чи человек в Екатеринбурге и 
206 тысяч жителей области.

По информации департа
мента информации губер
натора, участники экономи
ческого совета обсудили 
проблему радиосвязи: в 
последние годы охват насе
ленных пунктов области 
проводным радиовещани
ем существенно сократился 
из-за устаревания аппара
туры, на смену приходит ве
щание на коротких волнах. 
В настоящий момент в обла
сти установлено 33 УКВ-пе- 
редатчика, в ближайшее 
время за счет «Уралтелеко- 
ма» планируется установить 
еще 12 таких передатчиков.

Ксения САШИНА

ПОЗВОНИ МНЕ
В СВЯТУЮ ОБИТЕЛЬ...

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В православном центре города начал ра
ботать «телефон доверия» «Что посоветуете, батюшка!».

По словам сотрудников 
центра, идея создать такой 
телефон зрела очень давно, 
но было сложно найти чело
века, который бы стал кон
сультировать горожан. В 
конце концов им стал со
трудник центра отец Дмит
рий.

По этому телефону и 
взрослые, и дети могут по
лучить любую консульта
цию и поддержку в слож-

ный для себя период или 
просто получить ответ на 
вопрос, связанный с ве
рой.

Особое внимание отец 
Дмитрий уделяет тем та- 
гильчанам, которые пост
радали от деятельности 
крупных сектантских орга
низаций: «Слово истины», 
иеговистов, «Церкви сата
ны».

Александра ШЕИНА

АСБЕСТ. 22 марта в администрации города прошло сове
щание с привлечением представителей местных силовых 
органов и учебных заведений по предотвращению массовых 

драк среди городской молодежи, сообщили в мэрии.

ются восточными едино
борствами, имеют свою 
идеологию. Они «чистят» 
город, так как среди изби-

Асбестовское побоище
В МОЛОДЕЖНОЙ СРЕДЕ ИДЕТ БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Спрашивайге - ■ ответим.1 
«Горячий телефон» редакции 

71-38-75 —с 12 до 17 часов
БЕСПЛА

Информация о готовя
щемся 23— 24 марта в Асбе
сте побоище пришла по опе
ративным каналам. На сове
щании было отмечено, что в 
городе действует молодеж
ная группировка «Топоры», 
в которую входят подрост
ки 13 — 17 лет. При поддер
жке старшей группировки

«Быки» они избивают свер
стников. «Топоры» орудуют 
битами и железными прута
ми. В прошлом году серьез
ные телесные повреждения 
получили 76 подростков, в 
этом — 26.

По оперативным разра
боткам, «топоры» — отлич
ники, хорошисты, занима-

тых, в основном, наркома
ны и пьяницы. По мнению 
главного милиционера го
рода, в молодежной среде 
идет борьба за власть.

В ближайшие выходные 
наряды ППС будут сосре
доточены в местах наибо
лее вероятного скопления 
молодежи.

Переменная облачность, 28 
небольшие осадки в виде дождя 
и мокрого снега.
Температура воздуха 27-го ночью — 
в горных районах — до -12°, 28-го 
на севере — до -7°, днем-----1-2—I- 
Ветер юго-восточный, 3—8 м/сек.
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из крана течет минералка
КАЧЕСТВО ВОДЫ ВЕСНОЙ УХУДШАЕТСЯ, НО ОНО ПОД КОНТРОЛЕМ

Из так называемых поверхностных источников — рек и озер 
— в нашей области происходит основной забор воды для 
питьевого водоснабжения. К сезонному ее ухудшению — 
особенно оно проявляется со второй декады апреля по 
вторую декаду мая — специалисты начинают готовиться за
годя, еще зимой.

В частности, областной 
центр санэпидназдора уси
ливает контроль за ее каче
ством и за обеспечением со
ответствующих предприя
тий специальными реагента
ми, например, сернокислым 
алюминием и жидким хло
ром или хлорсодержащими 
веществами. Для обеззара
живания воды в самый опас
ный период их содержание 
поднимают до уровня верх
него предела нормы, что 
могут чувствовать жители: 
вода, текущая из крана, 
становится более «аромат
ной», чем прежде.

— Комплекс определен

ных мероприятий прово
дится последние пять лет, и 
система достаточно хоро
шо отработана, — говорит 
санитарный врач облЦСЭН 
Рафик Акрамов. — Мы зна
ем все «узкие» места в об
ласти. Там, где территории 
во время паводка оказыва
ются отрезанными от 
«большой земли», заранее 
определяются скважины, 
которые не подвергаются 
затоплению и вода в кото
рых остается хорошей, 
либо решается вопрос с 
подвозом питьевой воды.

Снижение весной каче
ства воды в водопроводе

— беда не только Урала, а 
всех регионов Средней по
лосы и севера России, где 
происходит четкая смена 
сезонов. В последние годы в 
нашей области удалось до
биться того, что питьевая 
вода становится хуже по 
микробиологическим пока
зателям, но речь о ее пато
генности, серьезной угрозе 
здоровью и возможности 
вызвать массовые инфекци
онные заболевания не идет.

Областная целевая про
грамма обеспечения населе
ния питьевой водой стан
дартного качества на пери
од 1998 — 2001 годов позво
лила несколько снизить ост
роту проблемы в некоторых 
населенных пунктах. Так, в 
Екатеринбурге были заме
нены 20 километров сетей 
водопровода, введена в экс
плуатацию первая очередь

цеха по производству реа
гента для очистки воды, а 
полностью предприятие, 
расположенное в районе 
Химмаша, будет сдано в 
2003 году. В Асбесте пустили 
новую скважину, способную 
поставлять пять тысяч кубо
метров воды в сутки. В Вер
хотурском уезде, где цент
рального водоснабжения 
прежде не было вообще, 
введена в эксплуатацию пер
вая часть водовода. Слож
ным положение остается в 
Кировграде, где неудовлет
ворительно ни качество пи
тьевой воды, ни ее количе
ство, в Ирбите, не все про
блемы решены и в Асбесте. 
А в Талице, Тугулыме, Байка- 
лово фактически нет настоя
щей пресной воды — она 
там вся минерализована со 
времен глобальных ланд
шафтных преобразований,

по составу не многим отли
чается от морской. В не
больших количествах — в 
рамках курортного курса — 
это полезно, но постоянное 
ее употребление приводит к 
тому, что продолжитель
ность жизни в этих районах в 
среднем в два раза ниже 
обычной, особенно страда
ет здоровье женщин и де
тей.

Впрочем, там, где пока
затели качества водопро
водной воды в пределах 
нормы, все равно нельзя 
пить ее некипяченой. Спе
циалисты ЦСЭН напомина
ют: даже если вы пропус
тили ее через фильтр, бо
лезнетворные микроорга
низмы в ней могут остать
ся. Слой угля, обработан
ного серебром, имеющий
ся, например, в стандарт
ном фильтре «Роса», пред
назначен для борьбы с 
микробами воды, застаи
вающейся в самом фильт
ре. Так что, любители сы
рой «живой» водички, луч
ше не рискуйте, особенно 
весной.

Светлана БОЯРСКИХ

Минувшие сутки

~ \« Горячий телефон»
АКАДЕМИЧЕСКИЕ 

ПРАВИЛА
«Я студент исторического факультета УрГУ. С уче

бой пытаюсь совмещать работу в одной из фирм горо
да. Приоритет, естественно, отдается последнему, по
этому посещать занятия не получается. Подумываю 
уйти в академический отпуск. Но хотелось бы знать; 
во-первых, на каком основании его предоставляют, во- 
вторых, распространяется ли на время «академки» от
срочка от армии. Антон»

По словам заведующей учебно-методическим отде
лом Уральского государственного университета Гали
ны Квашниной, никто не может призвать студента в 
ряды Вооруженных сил РФ, если тот находится в акаде
мическом отпуске. В это время он остается в списках 
студентов университета, а закон об отсрочке от выпол
нения воинских обязанностей на период учебы в выс
ших учебных заведениях не отменяли.

— В нашем учебном заведении «академка» дается, в 
основном, по состоянию здоровья, — рассказывает Га
лина Михайловна. — Каждый год ее получают более 
сотни человек. Для этого студент должен принести нам 
заключение врачебно-консультационной комиссии 
межвузовской поликлиники. Частенько, чтобы подтвер
дить диагноз, его направляют на обследование в стаци
онар. Я работаю в учебно-методическом отделе 27 лет, 
и на моей памяти был лишь один случай, когда молодо
му человеку дали академический отпуск по другой при
чине — по семейным обстоятельствам. По крайней 
мере, такая ситуация в УрГУ.

Дежурил Константин ФОМИНЦЕВ

По словам главного вра- 
а Тавдинского сан- 
эпиднадзора Вальтера Гооге, 

отравление произошло из-за 
употребления продукции пти
цеводства, в частности, яиц.

Как сказали сотрудники 
детского приюта «Золушка», 
первые признаки заболева
ния — повышенная темпера
тура и жидкий стул — прояви
лись у детей еще 17 марта. 
Врачи обследовали осталь
ных детей. За три дня они вы
явили еще пятерых воспитан
ников с подозрением на ки
шечную инфекцию. Заболе
вание такого количества вос
питанников стало настоящим 
происшествием для приюта.

Все продукты, в том числе 
и яйца — чаще всего Ирбит
ской птицефабрики, — при
ют «Золушка» закупает на 
рынке «Тавдинский привоз». 
Из-за этого сотрудники СЭС 
сочли, что причиной распро
странения сальмонеллеза 
стали ирбитские яйца.

По словам главного техно
лога Ирбитской птицефабри
ки Нины Пузыревой, пробы 
на качество продукции бе
рутся раз в месяц. Последний 
анализ яиц и мяса птицы пол
ностью соответствовал сани
тарным нормам контроля.

В минувший четверг обла- 
ж

ЗРАЗЫ 
с сальмонеллой 
22 ЧЕЛОВЕКА ПОСТРАДАЛО 

ОТ ИРБИТСКИХ ЯИЦ
ТАВДА. Двенадцать человек госпитализировано с диагнозом 
«сальмонеллез». Шестеро из них — воспитанники детского 
приюта «Золушка»: одному из детей четыре года, осталь
ные — ребята до 14 лет.
стной центр санэпиднадзора 
направил предписание в Ир
битскую межрайонную сан- 
эпидслужбу, где потребовал 
провести внеочередную 
проверку продукции птице
фабрики. По данным эпиде
миологов, факт наличия 
сальмонеллеза был подтвер
жден лабораторными иссле
дованиями в десяти случаях 
в Тавде и еще в 12 случаях в 
Ирбите, которые случились 
за последние две недели. Со
мнений в том, что заболев
шие пострадали от употреб
ленных в пищу яиц, у област
ных эпидемиологов нет.

Расследование вспышки 
сальмонеллеза в детском при- 

вшвиввжжи

юте «Золушка» показало, что 
для детей были приготовлены 
зразы с использованием сы
рых яиц. Эпидемиологи еще 
раз напомнили о том, что 
употребление в пищу сырого 
яйца может быть небезопас
но. Случаи, когда продукция 
птицефабрик была заражена 
сальмонеллезом, характерны 
не только для американских 
окорочков. Продукция мест
ных производителей тоже от
нюдь не безгрешна, считают 
сотрудники областного цент
ра санэпиднадзора: в про
шлом году сальмонеллезом в 
Свердловской области забо
лело 1983 человека.

Александра ШЕИНА

♦ В Китае прошла громкая акция «Гринпис».
♦ Съемки голливудского «Азазеля» начнутся в следу

ющем году.
♦ В Северной Корее открылся первый автозавод.
♦ В Англии открылась выставка, посвященная юбилею 

Джеймса Бонда.
♦ В Финляндии появились случаи бешенства коров.
♦ Китайский космический корабль полетит с моделью 

человека.
♦ Парижский Лувр «переезжает» в Интернет.
♦ Правоохранительные органы США приняли реше

ние установить видеокамеры круглосуточного наблюде
ния в местах скопления туристов.

♦ «Мисс Израиль-2002» стала жительница еврейского 
поселения на Западном берегу Иордана, что вызвало не
годование палестинцев.

♦ Президентский оркестр РФ начинает гастроли в 
КНДР.

♦ Въезд в Венецию стал платным.
♦ Греция торжественно отмечает свой национальный 

праздник — День независимости.
♦В Лодзи ученые, политики и журналисты взяли в 

руки ведра с краской и кисти и вышли на улицы закраши
вать расистские лозунги и рисунки на стенах домов.

♦ Новый отряд насекомых впервые за последние 87 
лет открыт в Намибии.

♦ Популярный американский актер Джон Траволта 
купил себе огромный «Боинг-747» за 84 миллиона долла
ров.

у ♦Новый совместный спутник готовятся запустить Ки
тай и Бразилия.

♦ Японские власти переходят на новую систему офор
мления импорта российских морепродуктов, призван
ную искоренить контрабанду.

♦ Певица Мария Пахоменко отметила свой юбилей.
♦ В Петербурге начало работу первое в истории меж

дународное совещание спецслужб по проблемам борь
бы с терроризмом.

♦ Схему использования побережья Байкала для от
дыха и туризма разработали сибирские ученые.

♦ Над Приморьем пронеслась песчаная буря, заро
дившаяся в Китае и Монголии.

♦ Снег розового и желтого оттенков принес на Кам
чатку циклон с Сахалина.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Прошедшая неделя

«КОНСУЛ, 
ВЫХОДИ!»
ЗА УЧАСТИЕ

В ПИКЕТЕ 
ЗАПЛАТИЛИ 
В ДОЛЛАРАХ 

ЕКАТЕРИНБУРГ. В пятницу 
члены нескольких полити
ческих партий провели на 
Плотинке, у памятника ос 
нователям города, антиво 
енный пикет протеста, 
осуждающий натовскую аг 
рессию против Югославии. '

Акция была приурочена 
к трехлетней годовщине с 
начала бомбардировок 
натовской авиацией сербс
кого народа — 24 марта 
1999 года. Немногочислен
ные пикетчики — около де 
сяти человек, — воору
жившись плакатами с над
писями типа: «Янки, вон из 
России!» и развевающими
ся на ветру сербскими фла
гами, изо всех сил пыта
лись привлечь внимание 
мирно прогуливающихся 
горожан. Но народ вяло 
реагировал и критически? 
высказывался по поводу 
происходящего:

— Людям просто занять
ся нечем. Взяли бы лучше 
метлы да подмели там, где 
митингуют, — пользы бы 
больше было, — говорит 
студент Михаил.

По словам одного из 
организаторов акции Алек
сандра Кондрашова
«уральский люд еще не 
осознал того, что проаме
риканская агентура навод
нила нашу страну, а в бли
жайшие планы Североат
лантического блока входит 
нападение на Россию».

Устроители акции подго
товили резолюцию митинга, 
с которой отправились к 
зданию американского по
сольства. На пути к «рассад
нику янок» от стройной ко
лонны пикетчиков отстал 
бомжеватого вида мужчи
на, вцепившийся грязными 
руками в плакат с надписью: 
«Россияне, покупаете дол
лары — продаете Христа!». 
Обратившись к этому непо 
хожему на ярого патриота 
человеку с вопросом, 
сколько ему заплатили за 
участие в пикете, получаю 
странный ответ:

— Много... В долларах...
В надежде призвать ! е- 

нерального консула «к от
вету» пикетчики около по
лучаса простояли на улице, 
вразнобой выкрикивая: 
«Консул, выходи, подлый 
трус!» Но их упорно игнори
ровали. Единственное, что 
оставалось делать, — это 
передать через охрану 
текст резолюции. После 
этого горе-пикетчики, по
бросав плакаты, разбре
лись по домам.

Юлия ПЕСОЦКЙИ

Средний возраст — око
ло двадцати лет. Самой 
молоденькой — двенадцать, 

самой «пожилой» — трид
цать пять. У каждой тре
тьей растет ребенок, у не
которых их двое. У 70 про
центов из них жизнь не уда
лась с самого рождения: 
росли в семьях, где роди
тели пили, или дрались, 
или изменяли друг другу. 
Часто это была одна 
мама, женщина с несло- 
жившейся судьбой. Как 
правило, у них нет опре
деленного места работы. 
В самом деле, проститут
кам не выдают трудовых 
книжек и на бирже труда 
они не выстраиваются в 
очереди.

Рассказывает руководи
тель отдела Уральского 
научно-исследовательско
го института дерматовене
рологии и иммунопатоло
гии Татьяна Анатольевна 
СЫРНЕВА:

— Работницы коммер
ческого секса входят в так 
называемую ядерную 
группу распространения 
венерических заболева
ний. Коэффициент инфици- 
рованности сифилисом у 
них в 89 раз выше, чем в 
общей популяции.

...Галя лечится в инсти
туте уже второй раз. И 
подходит под средний 
«стандарт» на все сто. 
Отца не знает, мама и стар
ший брат пьют немилосер
дно, не работают, кормят
ся с огорода. Маленькая 
Галя — девочка хоро
шенькая. Секреты отноше
ний между мужчинами и 
женщинами ей знакомы с 
тринадцати лет и по «пол
ной программе». Симпа
тичная, покладистая дев
чушка, к тому же явно не 
обремененная интеллек
том, является легкой до
бычей для всего желающе
го мужского населения 
того небольшого поселка, 
в котором она живет.

Гале делают уколы че
рез каждые полчаса. Она 
приехала в институт только 
после того, как на коже ту
ловища, кистей и стоп по
явилась сыпь, а полость 
рта, половые органы обсы
пались узелками медно- 
красного цвета и даже не
сведущему стало очевид
но, что происходит нечто 
неладное.

— Где же ты раньше-то 
была, о чем думала, — 
ужасались врачи, — ты же 
знаешь, что у тебя сифилис, 
всего два года назад мы 
тебя здесь выхаживали.

Молчит. Смотрит в пол. 
Не понимает, какие к ней 
могут быть претензии. 
Потом изрекает: «Я кар
тошку собирала. Как только 
закончила, поехала сюда».

Добиться у нее, с кем 
она вступала в интимные

отношения до заражения и
после него, 
«Не знаю»,

невозможно.
«Ничего не

было», «Только один раз», 
«С приезжим». Какие в ее 
глухомани приезжие? Там 
поезда-то не останавлива
ются.

Согласно распростра
ненной классификации, та
кие, как Галя, относятся к 
домашним проституткам. 
Есть еще те, что работают 
в фирмах, это своего рода 
элита, их примерно 25 — 40 
процентов среди всех 
«жриц любви». Уличные

тому же с наступлением 
весны в Екатеринбург на 
заработки устремляются 
целые толпы юных провин
циалочек из Полевского, 
например,которые щедро 
предлагают себя и ни-
когда не

гулявшие

ПОРТРЕТ

страдают от
отсутствия спроса. Под

наркоманы,
разгоряченные удачной 
сделкой бизнесмены, 
гости столицы Средне-

по-
се-

мейств нет-нет да и 
возжелают развле-

го Урала, даже 
чтенные отцы

НА ФОНК ЛЮБВИ
ЕГО СОСТАВИЛИ

СПЕЦИАЛИСТЫ-ВЕНЕРОЛОГИ
составляют около 25 про
центов. Вокзальные — 
16,5. Остальные — домаш
ние.

Наибольшую опасность 
в распространении венза- 
болеваний представляют 
как раз так называемые 
уличные и домашние. Си
филисом и гонореей боле
ют 37,5 и 8,5 процента из 
них. 80 процентов упот
ребляют алкоголь и нарко
тики, а количество клиен
тов у этих дамочек в пол
тора раза больше, чем у их 
более «высокопоставлен
ных» коллег.

Про клиентов разговор 
особый. Если кто-то дума
ет, что услугами проститу
ток пользуются только 
единичные, какие-то нико
му не известные предста
вители мужского пола, то 
он заблуждается.

Татьяна Анатольевна 
Сырнева делится резуль
татами проведенного в ин
ституте исследования:

— Мы опросили самые 
различные слои населения: 
от представителей аппара
та губернатора до деклас
сированных жителей обла
сти. Их «чистосердечное 
признание» таково: 33 
процента всех опрошен
ных пользовались услуга
ми проституток, а еще 30 
— желали бы этого, если 
бы представилась такая 
возможность.

И как же она не предста
вится, если неуклонно рас
тет число фирм, оказываю
щих интимные услуги. В 
1999 году в Свердловской 
области было зарегистри
ровано 80 таковых, а в 
прошлом 2001-м — 185. К

чений на стороне. Добро
детельные супруги, трепе
щите! Это происходит 
чаще, чем вы можете себе 
представить. И одна из 
причин того — холод
ность, равнодушие, не- 
изобретательность жен. 
«А надоело слышать отго
ворки по поводу того, что 
она уработалась, у плиты 
настоялась, что ей надеть 
нечего, а у меня только 
секс на уме»,— говорил на 
приеме у врача тридцати
летний мужчина, один- 
единственный раз сходив
ший «налево» и заразив
ший себя и жену «дурной 
болезнью». Это выясни
лось через полтора года, 
когда супруга сдавала ана
лизы по поводу долго
жданной беременности. 
Известие о том что у нее 
хламидиоз, ставило под уг
розу и вынашивание ребен
ка, и существование брака.

Подобных историй со
трудники Института дерма
товенерологии знают сот
ни. Перед ними проходят и 
те, кто представляет глав
ную угрозу в распростра
нении вензаболеваний, и 
те, кто становится их жерт
вами. В данном случае 
речь идет не о потребите
лях услуг представитель
ниц коммерческого секса 
— они-то знают, что дела
ют и на что идут. Во всяком 
случае, должны знать (по 
статистике, большинство 
мужчин, занимающихся 
сексом с проститутками, 
имеют высшее или неза
конченное высшее обра
зование). Речь о членах их 
семей, об их любимых, о 
нежных невестах и искрен

них подружках, о не
рожденных детях, наконец.

— Проблема защиты на
селения от заболеваний, 
передающихся половым 
путем, стоит очень серьез
но, — говорит Татьяна 
Анатольевна Сырнева. — 
Как раз потому, что она 
так или иначе касается нас 
всех. Именно поэтому со
трудники нашего института 
были инициаторами созда
ния закона о защите насе
ления от ЗППП , принятого 
в Свердловской области, и 
двух целевых программ по 
этому поводу. Потому же 
мы ратуем за узаконива
ние, легализацию прости
туции. У этой проблемы 
множество аспектов. Но 
что касается медицинско
го, то здесь двух мнений 
быть не может. Во всяком 
случае, все служительницы 
коммерческого секса были 
бы регулярно осмотрены 
врачами, пролечены, обу
чены навыкам безопасно
го секса. Думается, что это 
приобретает особое зна
чение в нынешнее время, 
когда к инфекциям, пере
дающимся половым путем, 
присоединились еще гепа
титы и ВИЧ, ведущие к са
мым печальным, а иногда и 
фатальным последствиям.

...Пока специалисты про
блему обсуждают, весна тут 
как тут. Солнце в небе. 
Огонь в крови. Любовь в 
сердце. Так было. Так есть. 
Так будет. Но перед тем как 
отдаться этим чувствам на 
полную катушку, посчитай
те до десяти. Не горячитесь. 
Впереди целая жизнь. И 
прожить ее надо.

Ольга СТЕПАНОВА

ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 МАРТА
♦В Екатеринбурге убит директор театра оперетты 

«Волшебное ревю».
♦Правительство Свердловской области приняло 

концепцию управления госсобственностью на 2002 — 
2004 годы.

♦ ФСБ приказала уничтожить агитационные листов
ки, обнаруженные в ночь с 13 на 14 марта 2002 года в 
подъезде одного из жилых домов Серова.

♦ В Москве губернатор Свердловской области Эду
ард Россель встретился с министром иностранных дел 
Российской Федерации Игорем Ивановым. На встрече 
рассмотрены вопросы, связанные с открытием в Екате
ринбурге консульств иностранный государств.

ВТОРНИК, 19 МАРТА
♦ Ограблен распределительный пункт Екатеринбург

ской электросетевой компании.
♦ Петр Латышев принял участие в совещании в адми

нистрации Президента РФ.
СРЕДА, 20 МАРТА
♦Состоялось очередное заседание российского 

оргкомитета «Победа», в задачи которого входит реа
лизация мер по возрождению патриотизма в стране и 
исполнению федерального закона «Об увековечивании 
памяти погибших защитников Отечества».

♦ В полпредстве Президента РФ в УрФО прошел кон
сультативный совет по взаимодействию с политическими 
партиями округа.

ЧЕТВЕРГ, 21 МАРТА
♦ Союз промышленников и предпринимателей Свер

дловской области подвел итоги и принял программу на 
2002 — 2003 годы.

♦ В Белоярском районе с линии электропередачи по
хищено полтора километра алюминиевого провода.

♦Вице-мэр Екатеринбурга Владимир Кулик провел 
совещание оперативного штаба на месте обрушения 
стены дома в переулке Газовый.

♦ Сокращение штатов на ОАО «Михайловский завод 
по обработке цветных металлов» приостановлено до 24 
мая.

♦В некоммерческое партнерство «Бронетанковый 
холдинг» вошло еще одно предприятие — ООО «Челя
бинский тракторный завод —Уралтрак».

ПЯТНИЦА, 22 МАРТА
♦ Эдуард Россель встретился с главами крестьянских 

и фермерских хозяйств Свердловской области.
♦ В Екатеринбурге прошло совещание заместителей 

начальников РУВД Уральского федерального округа 
под председательством заместителя министра внутрен
них дел РФ, начальника службы тыла генерал-лейтенан
та внутренней службы Михаила Игнатьева.

♦ На территории одной из военных частей Приволжс
ко-Уральского военного округа задержан военнослу
жащий срочной службы со взрывчаткой.

Денис ВЛАДИМИРОВ 
по материалам информационных агентств

Кодирование 
на время посевной 

ПЫШМИНСКИЙ РАЙОН. Кампанию по кодированию работ
ников от алкогольной зависимости организовало в пред
дверии посевной руководство совхоза «Первомайский» в 
Пышминском районе.

Совхоз является подразделением управления торговли 
Приволжско-Уральского военного округа. Хозяйство объе
диняет четыре населенных пункта. Как сообщили в руковод
стве хозяйства, кодирование проводится добровольно. 
Деньги на лечение выделяет совхоз. Чтобы избавиться от 
пагубного пристрастия, требуется 900 рублей на одного че
ловека. Уже закодировались 23 сельчанина. На процедуры 
пышминцы ездят в Камышлов к врачу-наркологу.

Отключений 
пока не будет 

ЕКАТЕРИНБУРГ. Намеченное на 25 марта обесточивание 
социально значимых объектов в Екатеринбурге отложено 
на неопределенный срок, сообщили в пресс-службе Екате
ринбургской электросетевой компании (ЕЭСК).
X Отключение света на этих объектах даже в случае круп
ных долгов энергетикам признано прокуратурой незакон
ным. В ближайшем будущем должна состояться встреча 
руководителей ЕЭСК с работниками прокуратуры, на ко
торой будет принято окончательное решение об отключе
ниях света в поликлиниках и учебных заведениях. ЕАН
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ВАЛЕТ ПОД КРИКИ «К
ЗА ГОД МАРЦИПАНОВЫЙ ДВОРЕЦ ДЛЯ «ЩЕЛКУНЧИКА» 

ТАК И НЕ НАЧАЛИ СТРОИТЬ
Зоя Александровна при

вела пятилетнюю внучку:
— Мою точно не 

возьмут, — говорила она, 
пока педагоги рассматрива
ли Анечку со всех сторон. — 
У нее ножки коротковаты 
для балета. Дед настоял 
счастья попытать. Нашего 
сына, пока он был ребен
ком, мы старались постоян
но чем-то занимать. Он у

нас и балетом занимался, и 
бальными танцами. Но в 
итоге выбрал волейбол, 
хотя и был уже лауреатом 
разных конкурсов. Нынеш
них детей так заинтересо
вать чем-то сложно, но нам 
не хочется, чтобы Аня шата
лась без дела.

Итак, популярность 
«Щелкунчика» через год 
после того, как я общался с

его руководителем Михаи
лом Коганом, не стала мень
ше. Увы, трудностей у детс
кого театра балета тоже не 
уменьшилось. Их даже при
бавилось.

— У нас отняли аренду в 
обоих залах, где репетиро
вали наши ребята, — сказал 
Михаил Аронович, когда 
мы встретились после окон
чания набора. — Из зала, 

принадлежащего 
«У рал электромон
тажу», нас выгна
ли, поскольку оза
ботились состояни
ем собственных 
работников и 
организовали 
там... платную сек
цию шейпинга. С 
арендой помеще
ния у театрального 
института тоже 
произошла замин
ка, но я надеюсь, 
что они нас еще пу
стят.

— И где же сей
час занимаются 
дети?

— Одна из ро
дительниц помогла 
найти огромный 
зал на ВИЗе. Город

оплачивает нам эти 300 мет
ров, но деньги на самом 
деле тратятся впустую. 
Очень неудобное для заня
тий балетом помещение! 
Уже расположение смущает 
— слишком далеко. Родите
лям приходится побегать, 
чтобы успеть ребенка после 
школы туда отвезти, а по
том еще и забрать домой. У 
нас ведь ребята и с Химма- 
ша, и из Кольцова и даже из 
Пышмы. Но главное не
удобство в том, что зал — в 
спорткомплексе. Под ним 
— бассейн, по соседству — 
зал секции каратэ. Занятия 
проходят под крики «Кия!» 
и запах хлорки. Дети зады
хаются. Через каждые де
сять минут репетиции оста
навливаем, чтобы дать им 
отдышаться.

— По крайней мере, 
оперный театр не перестал 
с вами дружить?

— «Родительский дом» 
— самое слабое сравнение, 
какое я могу дать театру 
оперы и балета. Без под
держки Оперного «Щел
кунчика» бы уже не было! 
На все наши начинания дает 
карт-бланш. Мы пытаемся 
обучать детей так, чтобы

они соответствовали акаде
мической сцене, и в театре 
оперы и балета это ценят. 
Вирусом любви к балету мы 
заражаем очень хорошо. 
Когда наши выпускники по
падают в труппу, они оказы
ваются самыми ответствен
ными танцорами — на все 
репетиции без пропусков 
ходят, ко всему очень от
ветственно относятся. Вот 
новая постановка театра — 
спектакль «Эсмеральда». В 
нем заняты трое выпускни
ков «Щелкунчика». И все 
трое — в ведущих партиях. 
Потому что любят балет!

— У вас такие трудности с 
репетиционными площадя
ми. Про строительство 
дворца, наверное, и спраши
вать не стоит?

— За год никаких про
движений. Все так же лежит 
готовый проект, но город 
финансировать его осуще
ствление, похоже, не соби
рается. Мы уже нашли част
ных инвесторов. Агентство 
недвижимости «Сити-ВЭС» 
предложило администра
ции заключить договор, по 
которому агентство обязу
ется за свой счет построить 
дворец для детского театра

«Щелкунчик», взамен на 
выделение земли под соб
ственный проект. Есть еще 
вариант: они строят дво
рец, и часть его помещений 
забирают под свой деловой 
центр. Казалось бы, выход, 
но чиновники и на это не 
идут. Все внимательно выс
лушивают, кивают голова
ми, а бумаги не подписыва
ют.

— Но сам по себе проект 
не изменился?

— Нет.
— При такой загруженно

сти проблемами постановки 
делать успеваете?

— Спектакли показыва
ем регулярно, но это все 
прежние «Чипполино», «Ко
нек-Горбунок», «Белоснеж
ка и семь гномов», «Рожде
ственская сказка». На новые 
постановки сил и времени 
уже не остается. Только 
сейчас заговорили о совме
стной со взрослым театром 
постановке «Щелкунчика».

В тот день детский театр 
балета принял 60 новых уча
щихся. Девочка Аня была в 
их числе.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Праздник
музыки 

начинается
ЕКАТЕРИНБУРГ. 26 марта в столице Урала открывается IX 

международный фестиваль детского музыкального творче
ства «Земля — наш общий дом».

Фестиваль проводится один раз в два года. ЮНЕСКО при
знало его как официальное мероприятие в рамках Всемир
ного десятилетия развития культуры. С 1982 года в праздне
стве под названием «Земля — наш общий дом» приняло уча
стие более восьми тысяч детей из разных городов и регио
нов России, стран дальнего и ближнего зарубежья. Сотруд
ничество юных музыкантов из простого выступления на 
одной сцене переросло в совместную постановку мюзиклов 
и гала-концертов.

На нынешнем фестивале своими талантами блеснут 27 кол
лективов из России, Австрии, Италии, Узбекистана, Украины, 
Киргизии. За пять фестивальных дней на разных площадках 
Екатеринбурга будут даны 17 концертов, и посетить их смо
гут около двадцати тысяч зрителей. Запланированы выезды 
в города области: в Асбесте, Красноуфимске и Артемовском 
пройдут фестивали-спутники, на которых к заезжим гостям 
подключатся местные коллективы и солисты.

— В этом фестивале реализуется одна из важнейших за
дач государственной политики в сфере культуры — поддер
жка детского творчества, — сказала министр культуры 
Свердловской области Наталья Ветрова на пресс-конферен
ции, посвященной открытию фестиваля. — Одним из пунктов 
договоров, заключенных в ходе поездок губернатора по 
странам СНГ, был обмен детскими коллективами. Развитие 
международных связей позволяет расширить сценическую 
площадку до гигантских размеров.

Мария КОНОВАЛОВА

Восьмая по€ 
«Уралмаша

Еще два контрольных 
матча провели в Хосте фут
болисты екатеринбургского 
«Уралмаша».

Вначале команда Олега 
Кокарева сыграла вничью 
— 2:2 — с красноярским 
«Металлургом». В первом 
тайме два мяча в ворота 
«Уралмаша» забил красно
ярец Мингачев, но после пе
рерыва екатеринбуржцы 
сумели отыграться — бла
годаря голам Андрея Дани
лова (на 60-й, с пенальти) и 
Константина Маркова (на 
83-й). Любопытно, что Да
нилов еще в прошлом сезо
не выступал за «Металлург» 
и даже был признан лучшим 
игроком этого клуба, а в со
ставе «Металлурга» дебю
тировал экс-бомбардир 
«Уралмаша» Игорь Палачев.

24 марта очередным со
перником «Уралмаша» стал 
уреньский «Энергетик», 
проигравший екатеринбур

\ Школа здоровья \ Ведущая рубрики"" Я ильга СI С1 1АгКЛ> А

Не так страшна 
палочка Коха, 
как ее малюют

Главная опасность этого заболевания заключается в том, что оно подкрадывается и 
развивается незаметно. Один чихнул, другой оказался рядом. Пройдет немало време- 
ни, прежде чем этот последний обратит внимание на то, что по ночам покрывается^ 
испариной, что чувствует слабость, быстро утомляется, что температура подскакивает j 
ни с того ни с сего. Вроде и горло не болит, а на термометре — 37,2 градуса.

Это — туберкулез. В 1862 году Роберт Кох сделал доклад о возбудителе этой болез- | 
ни. С тех пор микробактерии часто называют палочками Коха. Попав в организм, они 
вызывают его инфицирование. Но болезнь разовьется только в том случае, если по 
какой-либо причине возникнет снижение защитных сил. В результате туберкулезом ин- J 
фицирована треть жителей Земли, а заболевает 8—10 миллионов человек в год. Bi 
Свердловской области в 2001 году заболело туберкулезом 4582 человека, из которых 
82 ребенка и 85 подростков. А умерло от туберкулеза 1116 человек (двое детей и один > 
подросток).

По мнению специалистов, в ближайшие 5—7 лет заболеваемость туберкулезом вы-': 
растет в полтора раза. Комментирует главный фтизиатр Свердловской области, доктор | 
медицинских наук Ольга Брониславовна НЕЧАЕВА:

— Прогнозы настолько неутешительны в 
связи с тем, что в нашу жизнь в последние 
годы вторглась инфекция, которая фаталь
но ослабляет иммунитет. А именно это про
воцирует развитие туберкулеза. Я веду 
речь о ВИЧ-инфекции. В 2000 году в области 
было зарегистрировано 150 больных актив
ной формой туберкулеза, которые были 
ВИЧ-инфицированы. В 2001 году их число 
увеличилось в 4 раза и появились умершие 
от туберкулеза ВИЧ-инфицированные паци
енты.

— Ольга Брониславовна, почему в наше 
время, когда имеются необходимые лекар
ственные препараты для эффективного ле
чения туберкулеза, когда подобное лечение 
оказывается бесплатно, люди умирают от 
туберкулеза?

— Это связано с низким уровнем раннего 
выявления заболевания. В ряде районов об
ласти, например, в 2000—2001 годы не было 
выявлено ни одного больного туберкуле
зом ребенка. Это Камышловский, Нижнету
ринский, Новолялинский, Режевской, Тугу- 
лымский, Туринский и Шалинский районы, 
города Карпинск, Кировград, Красно- 
уральск.

Несмотря на централизованные поставки 
флюорографической пленки, охват флюо
рографией взрослых и подростков в 24 му
ниципальных образованиях области в 2001 
году снизился по сравнению с предыдущим 
годом.

Более половины больных туберкулезом 
выявляется только при наличии клинических 
симптомов, и к моменту регистрации болез
ни проходит подчас несколько лет. В 2001 
году умерло от туберкулеза 319 человек, 
причем бомжами были только 56 из них, ос
тальные — постоянные жители области, ко
торые погибать от туберкулеза при нор

мальной организации выявления вообще не 
должны.

Это опасно еще и тем, что невыявленные 
бациллоносители заражают окружающих.

— Что следует предпринять для того, что
бы не заболеть туберкулезом?

— Перво-наперво надо вести здоровый 
образ жизни. Все, что укрепляет организм, 
полезно для того, чтобы избежать любой 
инфекции, туберкулеза в том числе. Полно
ценное питание, свежий воздух, посильная 
физическая нагрузка, достаточный сон, ви
тамины, солнце, отсутствие стрессов — все 
это необходимо для того, чтобы сохранить 
здоровье на долгие годы.

Нельзя забывать о профилактических 
прививках — это очень важно. Первую ста
вят новорожденным, не имеющим противо
показаний, на третьи сутки жизни.

Согласно новому национальному кален
дарю прививок, плановая ревакцинация 
БЦЖ проводится в 7 и 14 лет. Если у ребенка 
или подростка в это время имелся медотвод 
или проба Манту была сомнительной, то ре
вакцинация против туберкулеза проводит
ся в течение одного года после декретиро
ванного возраста. Если у ребенка или под
ростка не сформирован постпрививочный 
рубчик или его размер менее двух милли
метров, то при отрицательной пробе Манту 
через два года после вакцинации или через 
один год после ревакцинации ставится по
вторная прививка против туберкулеза.

По эпидемическим показаниям лицам, 
находящимся в контакте в очаге туберку
лезной инфекции, прививки БЦЖ делаются 
независимо от возраста после проведения 
пробы Манту.

И самый главный совет: верьте в хоро
шее, старайтесь быть здоровыми и будьте 
ими!

жцам — 0:1. Единственный 
гол на 65-й минуте забил все 
тот же Марков (на снимке). 
Всего на счету лучшего бом
бардира «Уралмаша» уже 
девять мячей, забитых в 
одиннадцати матчах межсе
зонья.
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«Придут честолюбивые 
дублеры...»
Во Дворце спорта Екатеринбурга проходят сразу два финаль
ных турнира первенства России по мини-футболу среди юно
шеских команд (в двух возрастных группах — 1985 и 1989/90).

Уверенно стартовал в тур
нире трехкратный чемпион 
России екатеринбургский 
«ВИЗ-Синара» (тренеры — 
Игорь Бугаев и Владимир 
Матвиенко), одержавший 
победы над «Норильским ни
келем» — 3:2 и югорской ко
мандой «Тюментрансгаз- 
ЯВА» — 5:2. А вот выступаю
щий в другой группе екате
ринбургский «УПИ-СУМЗ» 
огорчил: уступив нижего
родской «Кроне» — 3:7, дуб
леры «УПИ» практически по
теряли шансы на выход в по
луфинал.

Результаты других матчей: 
«Дина» (Москва) — «Кро- 
на»-5:1, «ТТГ-ЯВА» — «ГКИ- 
Газпром»-6:6, «ГКИ-Газ- 
пром» — «Норильский ни- 
кель»-3:2.

Что касается «взрослых» 
команд мастеров, то они сей
час готовятся к заключитель
ному туру чемпионата Рос
сии, матчи которого пройдут 
11—14 апреля во Дворце

спорта Екатеринбурга. Со
перниками «ВИЗ-Синара», 
«Финпромко-Альфа», «УПИ- 
СУМЗ» (все — Екатерин
бург) и МФК «Тюмень» — в 
нем будут московские 
«Дина», «Спартак», «ГКИ- 
Газпром» и ЦСКА.

Вчера в Италии закончил
ся «малый» чемпионат мира. 
В финале за первое место 
встречались сборные Италии 
и Бразилии, а «бронзу» ра
зыгрывали команды Арген
тины и России.

В групповом турнире рос
сийская команда, в состав ко
торой были включены и чет
веро екатеринбуржцев — 
Денис Агафонов, Геннадий 
Гарагуля, Сергей Зуев (все — 
«ВИЗ-Синара») и Дамир Ха- 
мадиев («Финпромко-Аль
фа»), — обыграла сборные 
Чехии — 4:2, Ирана — 3:2, 
сыграла 1:1 с Аргентиной, но 
в полуфинале уступила сбор
ной Италии — 1:5 и выбыла из 
борьбы за «золото».

Весенний запах... медалей
Состоялись очередные матчи в женской и мужской супер

лиге чемпионата России по волейболу.
Екатеринбургская «Ура

лочка» со счетом 3:0 обыгра
ла на своей площадке липец
кий «Стинол» и белгородс
кий «Университет», набрала 
24 очка (из 24-х) и досрочно 
вышла в финальный турнир 
четырех сильнейших команд. 
На оставшиеся в нем три мес
та претендуют пока четыре 
команды — набравшие по 20 
очков московский «Луч- 
МГСУ» и екатеринбургский 
«Малахит» (в последнем 
туре екатеринбурженки 
обыграли 3:2 «Стинол» и 3:1 
«Университет»), а также име
ющие по 19 очков «Балаков
ская АЭС» и «Университет». 
Всем командам осталось 
провести еще по две игры. 
Финальный турнир пройдет 
12 — 14 апреля.

В мужском первенстве 
вице-чемпион России-2001 
екатеринбургский «УЭМ- 
Иумруд» принимал на своей 
площадке чемпиона — мос
ковский «МГТУ-Лужники» и 
поделил победы и очки — 
3:2 (31:29, 24:26, 6:25, 25:16,

15:6) и 2:3 (25:11, 19:25, 
25:23, 23:25, 1 1:15).

Самыми результативны
ми в составе «Изумруда» 
стали Алексей Бовдуй — 42 
очка (24 + 18) и Сергей Ла
тышев — 27 (14 4~ 13); у гос
тей, продолжающих борьбу 
за выход в «золотой» финал, 
отличились Вячеслав Рудь — 
44 очка. (21 4“ 23) и Тарас 
Хтей — 32 (10 4- 22).

Результаты других 
матчей: «Локомотив- 
Белогорье» (Белго
род) — «Искра» 
(Одинцово) 3:0 и 3:0.

Положение ко
манд (после 40 из 
44 игр): «Локомо- 
тив-Белогорье» — 75 
очков, «МГТУ-Луж
ники» — 73, «Дина
мо-МГФСО-Олимп» 
— 72, «УЭМ-Изум- 
руд» — 68, «Искра» 
— 59, «Самотлор», 
«Балтика», «Нефтя
ник Башкортостана» 
— по 55, «Нефтяник» 
(Я), «Уралсвязьин-

форм» — по 54, «ТНК-Орен- 
бург» — 52, «Октан» — 48.

Следующий тур — 30 и 31 
марта. «УЭМ-Изумруд» сыг
рает в Уфе с «Нефтяником 
Башкортостана». Завершит
ся регулярный чемпионат 7 
апреля, а 11 —12 апреля 
пройдут первые матчи фи
нальных серий за первое и 
третье места.

На снимке: в атаке 
«изумруд» Сергей Латышев 
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Завершился второй тур 
второго круга чемпионата 
России по хоккею среди 
женщин, участие в котором 
принимают «Спартак-Мерку
рий» (Екатеринбург), «Казак 
Уральский» (Челябинск), 
«СКиФ» (Москва) и «Локо
мотив» (Красноярск).

Бей
«Казаков»!

Екатеринбурженки одер
жали две победы — над ко
мандами из Челябинска — 8:0 
и Красноярска — 4:1 и вновь 
уступили «СКиФу» — 0:5.

Положение команд: 
«СКиФ» — 34 очка, «Спар
так-Меркурий» — 25, «Казак 
Уральский» — 7, «Локомо
тив» — 4.

Вчера состоялись матчи 
мужского первенства России 
среди команд высшей лиги. 
Екатеринбургская «Дина
мо-Энергия» встречалась в 
Новосибирске с «Сибирью». 
А 24 марта на корте спортив
ной базы «Автомобилист» 
стартовал финальный турнир 
первенства России по хоккею 
среди детских команд 1991 
года рождения.

За почетные призы спо
рят шесть детских команд — 
«Авангард» (Омск), «Спар
таковец» (Екатеринбург), 
«Салават Юлаев» (Уфа), 
«Металлург» (Магнито
горск), «Трактор» (Челя
бинск), «Рубин» (Тюмень).

Результаты стартовых игр: 
«Трактор» — «Авангард» — 
1:1, «Спартаковец» — «Ме
таллург» — 1:1, «Салават 
Юлаев» — «Рубин» — 7:2. 
Положение команд (после 
трех матчей): «Салават Юла
ев» — 6 очков, «Авангард» и 
«Спартаковец» — по 5, «Ме
таллург» и «Трактор» — по 1, 
«Рубин» — 0.

Чемпион 
России — 
Эрнесто

Во Владимире прошел фи
нальный турнир первенства 
России по шахматам среди 
спортсменов до 20 лет. По
бедителем стал Эрнесто 
Инаркиев, набравший 9,5 
очка и опередивший еще 41 
шахматиста, в том числе и 
двух екатеринбуржцев — 
воспитанников СДЮСШОР 
№17 — Игоря Лысого (6 оч
ков, разделил 11 — 19-е мес
та) и набравшего 4, 5 очка 
Марата Султангареева (30— 
38-е места).

Подборка Юрия ОВОДОВА

Конкурсный управляющий ОАО «Полевской хлебокомбинат» извещает о проведении торгов в форме открытого 
аукциона по продаже имущества ОАО «Полевской хлебокомбинат».

Торги проводит ООО «Антикризисное управление». Торги состоятся 26 апреля 2002 г. в 14 часов по адресу:
г. Полевской, ул. Володарского, 110 — здание заводоуправления ОАО «Мето»

Имущество ОАО «Полевской хлебокомбинат» включает: 
Лот № 1.:
— Основной производственный корпус (1 363 кв. м), гара

жи железобетонные (432,6 кв. м), подсобный корпус (155,5 
кв. м), здание ГРП и бытовые (24,4 кв. м), проходная хлебо
комбината (178,3 кв. м), красный уголок (376 кв. м), гараж 
(44,6 кв. м), здание хлебопекарни (713,1 кв. м) пос. Кенчур- 
ка, склад шлакоблочный (353,2 кв. м), склад железобетон
ный (164,5 кв. м), цех мелкоштучных изделий (693, 70 кв. м);

— газопровод, канализация до подсобного корпуса, во
допровод, паропровод до завода, канализация, санузел до 
кондитерского цеха, теплосети, дымовая труба, железно
дорожный путь 233 п. м., заборы хлебокомбината;

—Автомат для приготовления макаронных изделий — 1 
шт., машина кремовзбивальная — 1 шт., тестозакаточная 
машина — 2 шт., тестомесильная машина — 8 шт., форма для 
выпечки бисквита — 73 шт., столы производственные — 6 
шт., электрокотел для варки сиропа — 1 шт., печь кондитер
ская — 1 шт., емкость для опар — 1 шт., заварочная машина 
— 1 шт., дозатор — 3 шт., чан сборный опарный — 1 шт., 
транспортер ленточный — 1 шт., печь хлебопекарная ФТЛ-2 
— 2 шт., чан сборный дрожжевой — 1 шт., расстойно-печной 
агрегат — 2 шт., печь электрическая — 1 шт., мукопросеива- 
тель «Пионер» — 3 шт., тестоделитель «Сорокина» — 1 шт., 
вентиляция приточно-вытяжная — 1 шт., пряничная машина 
— 1 шт., ореходробилка — 1 шт., бак для воды — 2 шт., 
бестарный склад муки — 1 шт., вагонетки лотковые — 22 шт., 
печь — 1 шт., компрессор вихревой — 2 шт., расстоечный 
шкаф — 3 шт., печь ФТЛ-1, дежа (140 литров) нержавеющая 
— 3 шт., машина для приготовления пряничного теста Т-1, 
емкость для приготовления соли, шкаф сушильный — 1, лот
ки для сушки пряников — 80 шт., шахтный компрессор — 1 
шт., автомобильные весы — 1 шт., автоклав ВК-30 (паровой 
стерилизатор) — 1 шт., аппарат для дистилляции воды — 1 
шт., бидон — 3 шт., бочка металлическая — 9 шт., бункер для 
приема сухарей — 1 шт., весы настольные — 3 шт., весы на

польные — 5 шт., кресло — 1 шт., лабораторные весы — 1 
шт., люльки для печи — 24 шт., печатная машинка электри
ческая — 1 шт., поддон — 21 шт., сейф — 2 шт., стеллажи — 
6 шт., стол письменный — 12 шт., стулья — 25 шт., холодиль
ник «Кристалл-404.1» — 1 шт., шкаф встроенный — 7 шт.

Начальная цена лота — 1 410 000 рублей.
Шаг торгов — 140 000 рублей. Задаток за участие в тор

гах составляет 200 000 рублей. Задаток вносится на расчет
ный счет ОАО «Полевской хлебокомбинат»: р/с 
40702810316430100135 в Екатеринбургском СБ РФ, БИК 
046577674, ИНН 6626007412 или наличными денежными 
средствами в кассу предприятия или векселем со сроком 
оплаты по предъявлении.
К заявке должны быть приложены следующие документы:

1. Копии учредительных документов претендента 
(юридического лица), заверенные нотариально;

2. Документы, подтверждающие внесение задатка;
3. При участии в аукционе непосредственно руководи

теля претендента — нотариально заверенная копия доку
мента, подтверждающего его полномочия;

4. При участии в аукционе представителя претендента 
— доверенность (может быть представлена в день прове
дения аукциона).

Победителем торгов признается участник, предложив
ший наивысшую цену в ходе торгов. По результатам аукци
она победитель подписывает итоговый протокол, имеющий 
силу договора. Оплата имущества победителем аукциона 
производится в полной сумме с зачетом внесенного задатка 
в течение 7 дней со дня подписания протокола об итогах 
аукциона.

Заявки принимаются до 18.00 часов 24 апреля 2002 г. по 
адресу: г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 58, офис 
1201 при условии внесения задатка.

За справками обращаться по телефону в Екатеринбурге 
(3432) 56-45-77.
С 11 до 16 часов ежедневно, кроме субботы и воскресенья.
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Г~ - --------------------------------I Фактики
▼Это как же надо постараться режис- 
серу, чтобы выбить для своего фильма у |
критиков звание <самого плохого из4
когда-либо снятых в Голливуде»!
Однако у Тома 
Грина это полу-
чилось. Его
«Фредди попал
ся» («Пошел ты, 
Фредди!» в дру
гом переводе) 
помимо такого 
нелицеприятно
го титула отвое
вал еще и кучу 
«Золотых ма-
ЛИН», вручав
шихся в конце 
прошлой неде-
ли. Может, экс-бойфренд красотки Дрю | 
Бэрримор и не самый талантливый кине-1 
матографист Америки, однако точно са-| 
мый смелый. Он оказался единственным! 
за всю историю вручения позорного! 
приза, кто явился на церемонию. На сце-1 
ну в тот вечер он выходил пять раз, что
бы получить из рук толстенного веду
щего-трансвестита «награды» за худ- ; 
шую мужскую роль, худшую режиссу- \ 
ру, худший дуэт и худший сценарий. Ну 
да в дурацких ситуациях он чувствует 
себя как рыба в воде (Грин — тот самый 
«эмтивишный» журналист, который; 
брал уличные интервью с обмазанным 
фекалиями микрофоном).
▼Самым худшим актером Голливуда 
становится, похоже, старина Чарльтон у 
Хэстон. Дни славы <Бэна Гура» давно 
позади, и вот уже лет двадцать, как 
роли Хэстона дружно освистываются в :
кинозалах.
Этот год исклю
чением для 
него не стал. 
«Малинку» ак
тер получил 
сразу за две ко
медии — «Кош
ки и собаки» и 
«Город и де
ревня». В ком
панию ему кри
тики выбрали 
певицу Мэрайю
Кэри, чей актерский дебют понравился | 
разве что уж совсем обезумевшим фа- | 
нам.
▼ А вот Сильвестра Сталлоне «опуска
ют» совсем зря. Стоит ему чуть отойти 
от образа накачанного тупоголового 
громилы, как зритель с критиком начи- 
нают кричать в голос «ату!».
Так было с «Землей полицейских», 
фильмом действительно неудачным, но 
показывающим СС не с самой плохой 
стороны. Похвально уж то, что ради 
роли в нем Слай повторил подвиг Ро-| 
берта Де Ниро и набрал пару десятков| 
килограммов веса. В этом году он попы
тался в очередной раз сделать серьез-я 
ное кино и настоял на почти медитатив- ; 
ной стилистике боевика «Убрать Карте-1 
ра». «Малиной» не наградили, а вот! 
объявить шутливый сбор средств на пен-а 
сионный фонд Сильвестру зубоскаль
ства хватило.
▼«Ради мечты ничего не жалко!» — ре
шил английский физик Кевин Уорвик, 
давно бредящий идеями кибер-панка, и 
вживил себе в руку микросхему.
Человек давно 
уже управляет 
компьютерным 
миром одними 
лишь жестами, 
самый легкий 
из которых — 
повороты 
«мышки» по 
коврику. Обле
пи оператора 
датчиками, и _______  
оцифрованное существо будет повто
рять все его движения — этот прием ис
пользуется в сложной технологии со-’ 
здания современных эффектов для 
кино и игр. По идее Уорвика пора бы 
испытать обратное действие и заставить 
плоть реагировать на команды машины. 
Первой «слугой компьютера» и должна, 
стать его собственная длань. Уорвика; 
пытались отговорить коллеги, пугая то
тальным онемением руки и убеждая,, 
что практического смысла такой экспе
римент не имеет. Уорвик на это только 
ворчал: «Гениев никогда не понимают!»^ 
Действительно, картинка, которую ри
сует «чокнутый профессор», весьма за
манчива: излечение параличей любой 
степени, безграничное увеличение чело
веческой памя
ти, раскрытие 
небывалых фи
зических воз
можностей ин
дивида. Следу
ющим подопыт
ным кррликом 
согласилась 
стать жена уче
ного.
▼ УРГУ вошел
России, на базе которых корпорация 
Intel решила создать учебные центры; 
для повышения квалификации школьных; 
учителей.
Упор в переобучении российских препо
давателей будет делаться, естественно, 
на компьютерные технологии, на рабо
ту с компьютерными программами, на’ 
умение пользоваться современными; 
средствами получения информации (то 
бишь Интернетом и «мылом»). Для 
большей эффективности корпорация’ 
Intel пообещала переслать каждому 
выбранному учебному заведению на-< 
бор техники — от сканеров до компью
теров. Программа «Обучение для буду- J 
щего» стартовала в 2000 году и к сегод- ; 
няшнему дню охватила Бразилию, Фи
липпины, Индию, Германию, Францию и) 
многие другие страны. 600 тысяч учите
лей этих стран прошли, или еще прохо-, 
дят, подобные программы переквали- 
фикации. К 2003 году ожидается попол-; 
нение списка десятком тысяч россиян.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ ;

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Театр начинается
с контролера

ДАЛЕКО НЕ ВСЕ ПОДРОСТКИ 
ПРИХОДЯТ ТУДА ПИТЬ ПИВО

В любом театре первыми встречают зрителей контролеры билетов. 
Практически всегда это симпатичные бабушки, которые ближе всех обща
ются со зрителем и видят его культуру такой, какая она есть.

Академический театр драмы — 
один из старейших в Екатеринбур
ге. Несколько лет назад он пере
ехал в новое помещение на берегу 
Исети, и теперь сюда стекаются 
«ручейки» поклонников драмати
ческого искусства и тех, кто решил 
в театре провести свободное вре
мя. Среди них немало молодежи. 
Как говорят контролеры, нередко 
подростки сегодня ходят в театр 
поразвлекаться, попить пиво, ве
дут они себя соответствующе и в 
гардеробе, и в зале.

— Ао есть и очень хорошие ребя
та, — говорит Наталья Кузьменко. 
— Я со многими за время своей ра
боты здесь подружилась. И, честно

скажу, некоторым иногда могу по
способствовать пройти на спектакль 
без билета — если денег нет или би
летов в кассе. Пусть лучше они бу
дут проводить время здесь, чем в 
подвалах или на улице.

Наталья Александровна пришла 
работать в театр, выйдя на пенсию, 
раньше она была учителем в школе. 
Возможно, дети это чувствуют, по
этому нередко подходят поделить
ся с ней впечатлениями и даже спро
сить, правильно ли они поняли смысл 
спектакля. Особенно это касается 
постановок пьес драматурга Нико
лая Коляды, которые разными 
людьми воспринимаются очень нео
днозначно.

Не все контролеры дружелюбно 
настроены по отношению к молоде
жи. Одна из них в том же театре 
смогла припомнить только отрица
тельные моменты поведения подро
стков. Наверное, поступки многих 
тинейджеров действительно заслу
живают такой оценки, но, возмож
но, они тоже чувствуют негативное 
восприятие себя.

Цель актеров и режиссера, как 
считают контролеры, — через свой 
талант художественным языком по
казать молодым, что хорошо и что 
плохо, постараться научить их, как 
поступать в том или ином случае. К 
сожалению, в репертуарах театров 
сегодня не так много пьес, которые 
отражали бы главные проблемы об
щества, заставили бы подростка за
быть про принесенное пиво и, не от
рываясь, смотреть на сцену. На по
добных спектаклях успокаивать ре
бят не приходится.

— Культура поведения молодых 
людей в буфете и гардеробе и 
прежде была разной, это от поколе
ния не зависит, — считает Наталья 
Александровна. — Главную роль в 
воспитании, как известно, играют 
родители. А театр — он всегда го
тов принять всех, чтобы подарить 
каждому немного праздника, по
мочь еще раз прикоснуться к пре
красному.

Екатерина ЛОГИНОВА, 
одиннадцатиклассница

«ОСКАР»: победит
известны
«МЕЧЕНОСЕЦ» ДОСТАЛСЯ ВСЕМ

I
iDEMY AW

КОМУ - ЗОЛОТОЙ, КОМУ - ШОКОЛАДНЫЙ

Итак, воскресным вечером американские деятели кино выбрали из сво
их рядов самых лучших за 2001 год. Церемония вручения, впервые прохо
дившая в стенах специально построенного для этого «Кодак-театра», была, 
как всегда, пышной и как никогда напряженной. Напряженность создава
лась не столько предощущением встречи с «золотым меченосцем» в рядах 
номинантов и их поклонников, сколько опасением за жизни этих самых 
номинантов. «Благодарить» за это надо несколько террористических орга
низаций, пообещавших Америке устроить весной кошмар пострашнее сен
тябрьского. Спецслужбы резонно посчитали, что целью маньяков может 
стать вечеринка самых популярных на планете людей — голливудских звезд. 
Задолго до «дня икс» район, где расположен «Кодак-театр», перекрыли, 
допускали только избранных и хорошо проверенных, а за час до начала 
церемонии на крышах соседних зданий обосновались хорошо оснащенные 
снайперы. Ну да обошлось все без взрывов и падений самолетов.

Особых неожиданностей список 
победителей тоже не содержит. Но
минанты ныне все как на подбор хо
рошие и, кому бы «Оскар» ни дос
тался, возражения вряд ли возникли 
бы.

Вот они, «лучшие»: 
документальный фильм: 
«Убийство в воскресенье утром» 
и короткометражный «Тот»;
монтаж и звук — у «Падения 
Черного Ястреба»;
монтаж звука — 
у «Перл-Харбора»;
художественное решение 
и костюмы— у «Мулен Ружа»;

сценарии: «Госфордский парк» 
(оригинальный) и «Прекрасный 
разум» (по книге);
короткая анимация: «Ради птиц»; 
полнометражная анимация: 
«Шрэк».

Главный конкурент «Шрэка» — 
такая же компьютерная и такая же 
веселая «Корпорация монстров» 
получила «Оскара» за лучшую пес
ню (автор — Рэнди Ньюмэн). Колле
га Ньюмэна Говард Шор «Оскара» 
удостоен за музыку к фильму «Влас
телин колец».

Как и ожидалось, «Властелин» от
хватил и все основные «технические»

«Оскары» — за спецэффекты, за 
грим, за операторскую работу. Но 
лучшим фильмом он не стал. Равно 
как и актерских открытий не сделал.

Лучшими актерами стали: Джим 
Броэдбент из «Айрис» и Дженнифер 
Коннелли из «Прекрасного ума» 
(второстепенные роли), Дэнзел Ва
шингтон из «Тренировочного дня» и 
Хэлли Бэрри в «Бале монстров» 
(роли главные).

«Прекрасный ум» («Игры разу
ма») стал самым награжденным 
фильмом последнего «Оскара» — 
кроме двух, уже упомянутых при
зов, ему достался режиссерский «Ос
кар» (Рону Ховарду) и самый глав
ный — как лучшему фильму года.

Что и вызывает возражение, так 
это присуждение югославской ленте 
«Безлюдная земля» звания «лучше
го иностранного фильма» в обход 
победно прошедшейся по всему 
земному шару француженке «Аме
ли». Но данная номинация всегда 
была наиболее политизированной.

Впрочем, «Оскар» достался всем. 
Пусть не золотой и не на сцене, так 
хотя бы шоколадный — на ночном
балу. Антон КАПТЕЛОВ

^Смотрите
кино— совкино) 

*------ТЕАТР-----
ДО 28 МАРТА КОМЕДИЯ

«СексназВкапитана
Пантохи»

Перуанские солдаты 
томятся в джунглях 
без женского обще
ства. Им во спасение 
отправлен целый отряд 
разнокалиберных кра
соток. Руководить от
рядом назначен добле
стный вояка Панталеон 
Пантоха.

Режиссер: Франсиско 
Ломбарди.
В ролях: Сальвадо 
Дель Соляр, Энджи 
Сепеда.

В «Салюте» тем временем 
начинается настоящий 
праздник для детей. 

С 21 МАРТА 
ШКОЛЬНОЕ КОЛДОВСТВО

|« Га рри|П оттер 
и|фи лософск ий 

камень»
Мальчишки и девчонки 

из Хогвардской школы кол- И 
довства и магии летают на ЛИЯ- ы йЧ
метлах, управляют погодой 
и запросто общаются с гоб- М 
пинами. А в остальном они М 
вполне нормальные дети. ■ -. №

Режиссер: Крис Коламбус (трилогия «Один дома»). 
В ролях: Даниэль Рэдклифф, Ричард Харрис, Джон Херт, 

Мэгги Смит, Робби Колтрэйн, Ян Харт, 
Ричард Бреммер, Верн Троер.

Турфирма «ЯТЛвНТ+»
ул. Добролюбова, 96 
(у «Рубина»)

ОТДОХНУТЬ ХОРОШО И ПО СРЕДСТВАМ.
Наши гарантии — 20 лет работы в туризме .

ИГРИСШЧШШЯ ФИРМА

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

У НАС — НЕ СКИДКИ. У НАС — НИЗКИЕ ЦЕНЫ. 
Наши телефоны: (3432) 76-55-10,76-46-00. 

ЭКСКУРСИОННЫЕ ТУРЫ: Санкт-Петербург, Москва, 
«Золотое кольцо».

ЕГИПЕТ, ГРЕЦИЯ (за шубкой ) от 50 у.е.
Лечение и отдых в санаториях: «Самоцвет», «Липовка», «Нижние Серги», 

«Дальная Дача», база отдыха «Солнечный камень».
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ 

(очень низкие цены!) 
ВЕСЕННИЕ КАНИКУЛЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ: 

А | местные базы, Кунгур, Москва, Санкт-Петербург, 
II «Золотое кольцо».

ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ НА БЕРЕГУ ЧЕРНОГО МОРЯ (на лето).
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■ ^4 марта дежурные управления по борьбе с 
а ЬХ организованной преступностью ГУВД области 
9 Як обнаружили на берегу Верх-Исетского пруда_в 

■■ Екатеринбурге 260 рассыпанных патронов. Как 
сообщили в пресс-службе УБОП, патроны были 

в основном девятого калибра, предназначенные для пис
толета Макарова. Найден также один патрон 7,62 милли
метра к автомату и один патрон калибра 4,5 миллиметра. 
Все боеприпасы отправлены на экспертизу. В УБОП не 
сомневаются, что все патроны боевые.
■ В ночь на 23 марта в поселке Ис Нижнетуринского рай
она на улице Молодежной взорвался автомобиль «Жи
гули 2109». Пострадали два частных предпринимателя, 
находившихся в машине. 29-летнему жителю Качканара 
оторвало обе голени. С большой кровопотерей, в состо
янии посттравматического шока четвертой степени он 
госпитализирован в центральную городскую больницу 
Нижней Туры. 18-летний житель Оренбургской области с 
осколочными ранениями и переломом костей голени, 
двух ребер также находится в ЦГБ. Взрывное устройство 
было установлено под машиной. По предварительным 
данным, коммерсанты занимались сбытом леса. На месте 
взрыва образовалась воронка диаметром около метра, 
в окнах двухэтажного дома, находившегося вблизи эпи
центра, выбиты стекла. На место взрыва из ГУВД области 
направлена дополнительная усиленная следственно-опе
ративная группа, в которую вошли специалисты по 
взрывным устройствам.
■ 25 марта в 3 часа ночи в Екатеринбурге задержан 28- 
летний автоугонщик. «Жигули» 99-й модели пронеслись 
мимо экипажа ГИБДД на улице Советской на большой 
скорости. Когда инспектора попытались остановить ма
шину, нарушитель погасил фары и погнал дальше. Не 
справившись с управлением, лихач врезался в дерево. От 
удара тополь упал, угонщик рванул с места, не сбавляя 
скорости. Однако вскоре в Парковом переулке угнанный 
автомобиль налетел на стену дома № 44. Водитель полу
чил сотрясение головного мозга, ему оказана первая 
помощь. Выяснилось, что злоумышленник угнал машину 
около 23 часов с улицы Ленина. Задержанный доставлен 
в Октябрьское РУВД Екатеринбурга. Возбуждено уго
ловное дело по факту хищения машины, которая возвра
щена владельцу.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Д II И К УЛ ЬТ У РЫ РЕ С П У БЛИКИ МОЛДОВА 
НА СЦЕНЕ ТЕАТРА МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

29 марта
Народная артистка СССР, Герой социалистического труда, 

лауреат Ленинской и Государственных премий — 
МАРИЯ БИЕ ШУ (сопрано) 

и Народный артист СССР, лауреат 
Государственной премии, солист Государственного театра 

оперы и балета Молдовы —

МИХАИЛ МУНТЯНУ (тенор)
Начало концерта в 19.00

Билеты продаются с 10 до 19 часов в кассе театра 
(тел. 71-08-32)

t imiOlt 1*1 I ОС V И В »4 ШИЧ1С1А»

^ФИЛАРМОНИЯ
ЗАВТРА в 18.30 — Бах, Моцарт, Лист в исполнении 
известного немецкого органиста Людгера Ломанна. 
Поддержка органа — Альфа-банк.

1 АПРЕЛЯ в 18.30 — в День смеха — серьезная музыка 
от веселых музыкантов — 

домристки Светланы МУСАФИНОЙ 
и пианистки Ольги ТРИФОНОВОЙ.

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
С 27 по 29 марта
Фестиваль 
«ЗЕМЛЯ — 
НАШ ОБЩИЙ ДОМ» 
12.00 и 15.00

ТЮЗ 
27 марта 
МАЛЕНЬКИЙ ЛОРД 
ФАУНТЛЕРОЙ 
10.30

»«»Л

д* ША
" ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

27 марта
Концерты 

международного 
детского фестиваля

11.30 и 18.30
28 марта

КОТ В САПОГАХ
11.30

ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ
27 марта
«...ИДИ КО МНЕ!..»
18.30
28 марта
ДЯДЯ ВАНЯ
18.30

ФИЛАРМОНИЯ
27 марта

Программы 
немецких 

органистов
18.30

Изготавливаем электоропечи для обжига керамики 
до Т 1200°. Объем камеры 30—60 литров. 

Тел.: (276)2-37-09 (вечером).

рБез посредников
иПродам защитный экран для компьютера, пейдж. 002, аб. 
46830.
вПродам швейную машину «Чайка», т. 76-55-10 с 12 до 16.00.
вПродам детский комбинезон на ребенка до 3 дет, 
т.74-11-84.
вМеняю 1-комн. кв. в Перми на равноценную в Екатеринбур
ге, т. 41-94-93.
вСемья из двух человек снимет комнату, 63-53-00.
вУслуги. Настрою пианино любой марки, фирмы и года вы
пуска, т. 70-50-08.
вСалон-парикмахерская «Вибла» на ул. Ст. Разина, 80 (р-н 
автовокзала) предлагает новый вид услуг — наращивание ног
тей акрилом, френч-маникюр, дизайн. Идеальные ногти — для 
современной женщины, т. 22-07-82.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171.706-172,706-173

Ш •адреса, телефоны, режим работы 
’■ екатеринбургских банков, филиалов
У и пунктов обмена валюты •текущие
* курсы обмена валют
/ •условия рублевых и валютных вкладов 
•пластиковые карточки •котировки мерных 

Г слитков •памятные монеты •котировки ОГСЗ
•котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 25.03.2002 на 15 часов:

USD(flonnapClllA) - 31.00(МетКомБанк) - 31.26 (банк «Уралсиб»)

EUR(EBPO)— 27.15 (Банк Внешней Торговли)- 27.51 (Уралвнешторгбанк)

ОВР(англ.фунт) - 41.90 (Сбербанк) - 43.70 (СКВ-банк)

К2Т(100казах.тен) - 17.50(Уралтрансбанк) - 20.25(СКБ-банк)

■ ’■
средневзвешенный курс 

рубля к доллару США 
по итогам единой 

торговой сессии составил 
31.1510 руб. за доллар. 

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера. 25.03.2002:
1 доллар США............. .. 
1 австралийский доллар 
1 английский фунт 
стерлингов ............

31.1168
16.5261

44.4223
1000 белорусских рублей ... 18.1662
10 датских крон..................... 36.9076
1 ЕВРО......................................27.4450
100 исландских крон..............31.0795
1 канадский доллар............. 19.7229
10 норвежских крон ............ 35.6305
1 сингапурский доллар...... 16.9972
1000000 турецких лир...........23.2215
10 шведских крон................  30.4291
1 швейцарский франк............ 18.7462
100 японских иен.................  23.5039
100 казахстанских тенге..... 20.4361
10 украинских гривен........... 58.4715

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
56-91-11

экономики 56-30-32
секретариат культуры 56-91-12
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, рекламы и объявлений 56-30-54

71-42-61 бесплатных объявлений 56-91-16
спортивный 71-39-09 бухгалтерия 56-91-15
фотокорреспондент 56-91-30 компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. Ns 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

«АСТРЫ»
ОТ ПОЖЕНЯНА

«Астры» - так назвал свою 
новую книгу известный поэт, 
фронтовик Григорий Поженян.

В этом году 
Григорию 
Михайловичу 
исполнится 
80 лет. Тяже
лейшая трав
ма, которую 
он пережил в 
прошлом го
ду после на
падения бан
дитов, резко 
пошатнула 

здоровье. Больше года - из 
больницы в больницу. Государ
ство к бедам поэта-фронтови
ка оказалось равнодушным. 
Помогают друзья. Страховая 
компания «Интеррос-Согла- 
сие» оформила Поженяну бес
платный страховой полис на 
лечение в медицинском центре 
в Управлении делами прези
дента РФ. Кстати, и книга тоже 
издана на деньги друзей и с их 
помощью, за что всем низкий 
поклон от поэта.

АЛЕКСАНДР СУРИКОВ 
ОТКРЫЛ АМЕРИКУ

Глава Алтайского края Але
ксандр Суриков сделал гром
кое заявление: правительство 

РФ поддер
живает оли
гархов. По 
словам Су
рикова, 35 
фамилиям 
России при
надлежат 
сегодня все 
недра, свя
занные с уг
леводород
ным сырьем.

Природная рента уходит в 
карманы богатейших людей 
мира, а народ живет как бы 
сам по себе, отдельно. Сразу 
видно. Суриков губернаторст
вует недавно, и ему еще пред
стоит осознать правоту клас
сика: «О сколько нам открытий 
чудных готовит просвещенья 
дух...»

ВЛАДИМИР ЯКОВЛЕВ 
СТАЛ ПРОФЕССОРОМ

В России на одного профес
сора больше: аттестат на это 
звание губернатору Санкт-Пе- 

т е р б у р г а 
Владимиру 
Яковлеву 
лично вручил 
прилетевший 
в Питер ми
нистр обра
зования РФ 
Владимир 
Филиппов. А 
в добавок к 
почетному 
званию ми

нистр еще почему-то назвал гу
бернатора «главным учителем 
города».

Максим БРУНОВ.

№ 10 (збз)

26 марта 2002 года

РУСЬ ОПЯТЬ ВЗЯЛАСЬ ЗА ТОПОРЫ
СПАСАТЬ НАШ ЛЕС ОТ ПОЛНОГО УНИЧТОЖЕНИЯ, ПОХОЖЕ, БУДУТ НЕМЦЫ И ФИННЫ - РОССИЙСКИЕ ВЛАСТИ В ЭТОМ НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ

На прошлой неделе посольство Герма
нии в России оказалось в окружении мно
голюдных пикетов «зеленых»: участники 
организованной Гринлисом акции потре
бовали от немцев полностью отказаться от 
закупок российской древесины, заготов
ленной в так называемых малонарушен- 
ных коренных лесах. Плакаты с такими же 
требованиями разглядели в окнах своего 
посольства и финны. А голландцы в порту 
Роттердама так и вовсе в минувший поне
дельник пали свидетелями акции по бло
кированию разгрузки судна «Капитан Мо
чалов», доловившего реликтовый кругляк 
из России.

- Это последняя возможность защи
тить от уничтожения малонарушенные ле
са, вырубка которых идет полным ходом, 
- объяснил координатор лесной про
граммы российского отделения Гринпис 
Алексей Морозов. - Таких лесов в Евро
пе уже нет вообще, а в России они еще 
составляют около 13 процентов от об
щей площади лесного массива. Однако, 
несмотря на принятый российским прави
тельством еще в 1996 году мораторий на 
вырубку малонарушенного леса, топоры 
дровосеков в заповедных территориях 
Архангельской области, Карелии и Рес
публики Коми в минувшем году застучали 
с новой силой...

Как выяснилось, заповедные леса ру
бят не только браконьеры, но и законо
послушные заготовительные предприятия. 
И рубят в соответствии с новым россий
ским законом. Все началось с распоря
жения председателя правительства РФ 
Михаила Касьянова No 89-р от 23 янва
ря 2001 года о переводе лесных земель 
в нелесные для использования их в целях, 
не связанных с ведением лесного хозяй
ства. Это постановление стало прологом 
принятого в прошлом году Госдумой пра
вительственного варианта Земельного 
кодекса, в котором, как разъяснили в 
парламентском Комитете по экологии, 
полностью отсутствуют ограничения на 
вырубку лесов первой группы. Если рань
ше вырубка реликтовых лесов допуска
лась в исключительных случаях, связанных 
с выполнением международных обяза
тельств, прокладкой трубопроводов и ли
ний энергоснабжения, то согласно ново
му Земельному кодексу рубить заповед
ные лесные угодья можно даже для «му
ниципальных и других нужд». Чем немед
ленно и воспользовались как экспортеры 
российского кругляка, так и строители 
коттеджей в живописных уголках Подмо
сковья.

Едва на принятом земельном доку
менте просохли чернила, как обрадован
ные чиновники из районов Московской и 
Ленинградской областей бросились стро
чить свои распоряжения, разрешающие 
вырубки лесов первой категории под «со
циальные нужды» богатых дачников. Так, 

под топором оказались 31,5 гектара за
поведного массива Подушкинского леса 
в Одинцовском районе Подмосковья, 26 
гектаров заказника «Павловская слобо
да» в Истринском районе, где разверну
лось строительство элитного коттеджного 
поселка «Балтика». В Ленинградской об
ласти, по данным местных экологов, в со
ответствии с правительственным постано
влением о переводе лесных земель в не
лесные было вырублено аж 2.042 гекта
ра реликтовых лесов. Еще 220 гектаров 
дровосеки выкорчевали по решению мэ
рии Санкт-Петербурга. Но настоящая 
казнь заповедного леса началась в тех 
регионах, где ведется промышленная за
готовка экспортной древесины.

Например, в Новгородской губернии 
местные законодатели приняли област
ной закон, разрешающий сельским пен
сионерам, ветеранам Великой Отечест
венной войны и погорельцам бесплатно 
нарубить до 100 кубометров реликтово
го леса на строительство бревенчатых 
изб. Чиновники не успевали подмахивать 
тысячи прошений от льготных категорий 
населения: по документам получалось, 
что чуть не все новгородские старики уш
ли с топорами в лес рубить себе избуш
ки. Но строительного бума область так и 
не дождалась. Выяснилось, что льготы на 
лесоповал у пенсионеров на корню пе
рекупили экспортеры кругляка. Не оста
лись внакладе и чиновники. Например, 
глава Маловишерского района Леонид 
Дьяконов вообще исключил из продаж
ной схемы ветеранов- пенсионеров, но 
был пойман с поличным на взятке в 10 
тысяч долларов.

В Карелии чиновники поступили похи
трее: здесь лесные земли переводились 
для нужд бизнесменов в нелесные в об
мен на обещания экспортеров древесины 
построить на селе новые школы. Однако 
на сегодняшний день стоимость срублен
ного «по бартеру» карельского леса до
стигла уже 3 миллионов долларов, а шко
ла выросла только в одном-единственном 
поселке, да и та из неотесанных бревен. 
Приступив к расследованию особенно
стей исполнения региональной програм
мы «Социальные объекты - за счет лесных 
ресурсов», карельская прокуратура воз
будила уже 4 уголовных дела. Но их пер
спектива под вопросом: чиновники кива
ют на распоряжение премьера Касьяно
ва и статьи Земельного кодекса.

Настоящей бедой обернулась отмена 
ограничений по вырубке лесов первой 
категории для Дальнего Востока и Сиби
ри. По данным Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири, в 2001 году 
поток кругляка в Китай увеличился в три 
(!) раза. Из Приморья экспортеры в про
шлом году вывезли за рубеж более трех 
миллионов кубометров древесины пер
вой категории, в основном таких ценных

У нас нынче лес рубят так, что и щепок не остается.
пород, как дуб и ясень. Депутаты Законо
дательного собрания Приморского края 
выступили с инициативой резко ограни
чить экспорт леса и ужесточить наказа
ния за его незаконную порубку. В резуль
тате Госдума РФ приняла поправку к 
ст.260 Уголовного кодекса, повысив 
штраф для браконьеров с 50 до 1.000 
минимальных размеров оплаты труда. Но 
криминальных дровосеков такими мера
ми, похоже, не испугать. В ответ дальне
восточные злоумышленники изобрели 
бензопилу с ... глушителем. По словам 
федерального инспектора в Хабаров
ском крае Константина Евтушенко, это 
отечественное изобретение особенно 
полюбилось китайцам, которые контро
лируют в регионе уже более полутысячи 
лесодобывающих предприятий.

К слову сказать, по подсчетам Грин
лиса, свыше 20 процентов кругляка выво
зится из России контрабандным путем. А 
по данным главы ФСНП Михаила Фрад
кова, общие потери российского бюдже
та от нарушений законодательства в ле
сопромышленном комплексе в 2001 году 
достигли рекордной цифры в один милли
ард долларов. К лесной проблеме про
явил острый интерес и президент Влади
мир Путин, который во время недавнего 
обсуждения будущих положений своего 
послания Федеральному собранию с 

группой ученых завел разговор о необхо
димости скорректировать лесную полити
ку государства. По словам участника 
этой встречи академика Николая Петра
кова, президента особенно удивило, что 
на таможне экспортеры древесины платят 
одинаково что за кругляк, что за пилома
териал - 5 экю за кубометр. Выходит, что 
государству безразлично, что продавать 
за рубеж - дешевое лесное сырье или 
продукт его переработки. Между тем бо
лее 80 процентов срубленного в России 
леса экспортируется именно в виде круг
ляка. При этом один кубометр леса на 
корню у нас стоит всего лишь 40 центов, 
в то время как, например, в Эстонии - 12 
долларов, а в США - целых 25 долларов. 
В итоге менее богатая лесами Канада 
получает от реализации древостоя 70 
миллиардов долларов ежегодно, а Рос
сия всего-5 миллиардов. И это при том, 
что вырубки леса и его экспорт растут с 
каждым годом.

- После того как в позапрошлом году 
были упразднены Федеральная служба 
лесного хозяйства (Рослесхоз) и Госкоми
тет по экологии, защищать лес стало не
кому, - считает зампред Комитета Госду
мы по экологии Анатолий Трешневиков. - 
По-видимому, правительство рассчитыва
ет обеспечить успех экономических ре
форм за счет крупномасштабной рас

продажи природных ресурсов, пожертво
вав при этом даже заповедными лесными 
массивами. Иначе чем объяснить тот 
факт, что в ответ на инициативу парла
ментского Комитета по экологии внести 
изменения в Лесной и Земельный кодексы 
в части ограничений на вырубки лесов 
первой группы заместитель председателя 
правительства РФ Виктор Христенко в 
резолюции № 4744п-П9 от 1 августа 
2001 года сообщил, что такую поправку 
«правительство считает нецелесообраз
ной»...

В минувшую пятницу депутаты Треш
невиков, Бакиев и Оленьев внесли про
ект своей поправки в Земельный кодекс о 
защите леса на рассмотрение Госдумы. 
Но парламентарии, как и в прошлом го
ду, большинством голосов отмахнулись 
от навязчивой проблемы. Выходит,' лес по 
российским законам и впредь будут ру
бить где попало и сколько влезет. Одна 
надежда на то, что правительства запад
ных стран, дорожащие «зеленым имид
жем», введут мораторий на закупку рос
сийского кругляка, порубленного в запо
ведниках. По сведениям Гринписа, на та
кой шаг готовы пойти Германия и Фин
ляндия. В общем, что немцу здорово, то 
нам - до фонаря...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

стиль

ТАКИХ МОДЕЛЕЙ у нас, увы, хватает
ПОЧЕМУ ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНЫЙ ЖУРНАЛ «VOGUE» ПРИГЛАСИЛ СНИМАТЬСЯ ИМЕННО РОССИЙСКИХ ЗЭКОВ?

Крошечный ивановский 
городок Кохма стал извес
тен миру благодаря здеш
ней колонии строгого ре
жима. Как это ни покажет
ся обидным горожанам, 
именно ИК-3/5 (проще го
воря -«пятерка») - главная 
достопримечательность 
этого «краешка земли». А 
в последнее время горо
док то и дело мелькает в 
ведущих мировых средст
вах массовой информа
ции.

Колония проснулась знаме
нитой после того, как старани
ями неутомимого начальника 
пресс-службы Управления ис
полнения наказаний по Иванов
ской области Вячеслава Власо
ва здешние зэки получили воз
можность пользоваться элек
тронной почтой. Сюжет прошел 
не только в российских газетах, 
но и по Би-Би-Си. Именно пос
ле этого в «пятерку» для вопло
щения внезапной идеи - исполь
зовать заключенных в качестве 
фотомоделей - решил приехать 
парижский журнал моды 
«Vogue». Когда начальник коло
нии Владимир Тюканов увидел 
стилиста журнала Пола Мэзера 
в его немыслимо драных джин
сах, то долго не мог поверить, 
что вот эти люди и диктуют дру
гим, как надо одеваться.

- Наши граждане куда лучше 
одеваются, - качает головой 
Владимир Петрович.

- Таких штанов - всего не
сколько штук на весь мир. Экс
клюзивная партия, - со знанием 
дела поясняет заключенный Ле
вин. - Они стоят по цене хоро
шей иномарки.

Эдуарду можно верить - пе
ремерив бессчетное количество 
тряпок от Труссарди, Мийяке, 
Ферре и Жиля Сандера, поне
воле станешь спецом. В 
«Vogue» Эдиком открывается 

галерея фотомоделей-заклю
ченных. Под кашемировым сви
тером четко виден рельеф его 
мышц, а черный шерстяной бе
рет как нельзя лучше напоми
нает о прошлом Левина - он 
был бойцом небезызвестного 
рижского ОМОНа. В колонии 
работает библиотекарем.

- И как вам такая работа? - 
спрашиваю Левина, имея в ви
ду съемки для «Vogue».

- Память - на всю жизнь, - 
восхищенно говорит Эдуард. -, 
А как работают люди: ни одно
го лишнего движения, никаких 
перерывов на обед. Чашка ко
фе - и опять вперед.

Предварительный отбор бу
дущих моделей проводила ад
министрация колонии.

- Во-первых, брали опрятных, 
- поясняет начальник «пятерки». 
- А то есть у нас персонажи, 
что дрожат при виде белой 
простыни и норовят под крова
тью спать. Во-вторых, чтобы 
знали больше двух слов. Ну и 
внешние данные смотрели...

Из 40 заключенных, что 
предложила администрация, 
группа из «Vogue» отобрала 
1 1. Истратив километры пленки, 
уехали, клятвенно пообещав 
прислать каждому из новоиспе
ченных моделей по экземпляру 
журнала. Что показательно - 
обещание свое выполнили.

Посмотрев журнал, Влади
мир Тюканов поначалу сильно 
расстроился: ну ладно, сняли 
одного зэка на фоне Правил 
внутреннего распорядка коло
нии. А отбитую штукатурку и 
заляпанный краской пол зачем 
на весь мир растиражировали? 
Есть в колонии места и полу
чше, и почище... Потом, рас
смотрев журнал повниматель
нее и увидев за спинами ино
странных мужиков кладбище 
машин, облезлые кирпичные 
стены, понял: это у них за гра

ницей такая мода - чем хуже, 
тем лучше. Вроде безбожно 
рваных джинсов стилиста Мэзе
ра

Эстетика номера и в самом 
деле очень холодная и даже же
сткая. Вид у моделей такой, 
будто они только что вернулись 
с ограбления банка, а в их 
мрачных глазах читается: «Будь 
с нами настороже». Теперь-то 
понятно, почему модному жур
налу понадобились заключен
ные со сроками от 6 до 24 лет.

...На полученную от «Vogue» 
тысячу долларов администрация 
колонии купила самосвал - для 
производственных нужд. К сло
ву, о производстве. При виде 
спецодежды, что шьют заклю
ченные буквально на все слу
чаи жизни - для севера и юга, 
ИТР и рабочих, газовиков и 
сантехников, - у Пола Мэзера 
и фотографа журнала Алекса 
Кейли заблестели глаза. Осо
бенно им понравились черные 
суконные штаны с бесконечным 
количеством карманов. Админи
страция подарила модникам по 
паре таких штанов.

Когда мне показали эту спец
одежду, я тоже загорелась при
купить для себя что-нибудь из 
«коллекции» - вдруг в Париж 
соберусь, была бы там самая- 
самая. Однако подходящего 
размера не нашлось.

Понятно, что с такими навы
ками мастерам из колонии па
ра пустяков сшить костюмы для 
спектаклей здешней труппы. В 
том числе - и дамскую одежду, 
ведь в колонии, как в древнем 
японском театре: женские роли 
также играют мужчины. В отли
чие от цивильных театров, в ре
пертуаре которых преобладает 
развлекательный материал, ме
стный режиссер (также из зэков) 
считает, что душа обязана тру
диться. В числе последних ра
бот труппы: «Москва кабацкая» 

(по произведениям Есенина), 
«Борис Годунов».

- Недавно выезжали со сво
им спектаклем в женскую коло
нию, - рассказывает Владимир 
Тюканов.

Теперь прорабатываем 
другой вопрос, - добавляет си
дящий рядом Вячеслав Власов. - 
Хотим, чтобы их труппа дала 
спектакль на сцене областного 
драмтеатра.

Свои «пилотные» проекты 
Власов отрабатывает сначала 
на «пятерке». Я внимательно 
смотрю на начальника колонии, 
ожидая его реакцию.

- Наверняка многие посчита
ют, что вы излишне либеральни
чаете с преступниками, - гово
рю Тюканову. - Телевизор с ви
деомагнитофоном в каждом от
ряде, «Vogue», спектакли, выез
ды к девочкам...

- Если раньше осужденные 
смотрели на администрацию 
как на волков, а та на них - со
ответственно, то сейчас, после 
гуманизации системы, отноше
ния смягчились, - рассказывает 
Владимир Петрович. - А кое в 
чем мы идем даже дальше за
падных коллег...

В рамках программы Совета 
Европы «пятерка» сотрудничает 
с тюрьмой английского города 
Лидс. Недавно наши не без 
удовольствия указали своим 
партнерам на нарушение прав 
их заключенных: тем не предос
тавляют длительных свиданий. А 
в «пятерке» для этих целей даже 
гостиничка есть. Но в целом ан
глийским зэкам можно позави
довать (и незэкам, впрочем, то
же) - там один спортзал чего 
стоит.

Сидельцы в «пятерке» имеют 
всего лишь брусья, переклади
ны да штанги в локальной зоне 
- перед жилым помещением. 
Однако так умудрились нака
чаться, что победили в команд-

Эдик Левин (справа) и его «односиделец» именно в колонии перемерили кучу шмотья 
с лучшими этикетками. На воле они одевались куда скромнее.

ном бою по армрестлингу ад
министрацию колонии.

- Пустили это дело, физпод
готовку сотрудников, на само
тек, - качает головой Владимир 
Тюканов. - Но выводы сделаны, 
указания даны...

На соревнования по армрест
лингу в качестве корреспондента 
английского журнала «Кэпитал 
Перспектив» приезжал 21-летний 
Александр Евтушенко, сын писа
теля Евгения Евтушенко. Ходил 

по колонии, восхищался, как тут 
хорошо и человечно, к штанам с 
карманами остался равнодушен, 
только попросил с собой бухан
ку хлеба, что пекут зэки. А уже 
в Иванове сына поэта, возвра
щавшегося из ночного клуба, из
били и ограбили. Дали, словом, 
ясно понять, что на воле в Рос
сии - куда пострашнее, чем на 
приличной зоне...

Нина АРТЕМОВА.
Ивановская область.



подытожим?

А ЗЕМЛЯ ДЕРЖИТСЯ НА «ТРЕХ КИТАХ»

НУ И НУ!

ИЗ ПУШКИ ПО «ПТИЧКЕ»
КАК МИНИСТЕРСТВО ПО АНТИМОНОПОЛЬНОЙ
ПОЛИТИКЕ СПАСАЕТ КОНСТИТУЦИЮ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ
В череде событий прошлой недели 

очередная вспышка скандала вокруг 
мебельных магазинов «Гранд» и «три 
кита» осталась малозамеченной. Хотя 
вроде повод громкий - не
каждый день даже в России силовые 
ведомства начинают грозить друг 
дружке не только пальцем, но и кула
ком. А в общем, равнодушие понятно: 
и устала публика от этой борьбы на
найских мальчиков, и разобраться в 
ней, кажется, очень сложно. То ли ФСБ 
в чем-то жульничало, то ли ПК где-то 
вымогал, то ли Генпрокуратура на ко
го-то наезжает, то ли МВД кого-то вы
гораживает...

В общем, сплошная головоломка, 
ведущая прямиком к запою или шизо
френии. Но если разобраться, никакой 
головоломки нет. История незатейлива, 
как крик петуха. Просто, изучая ее, мы 
стараемся обнаружить детали, что-то 
подтверждающие или опровергающие. 
А их столько, что сыщутся на все случаи 
жизни. В этом деле, если поступит соот
ветствующий заказ, можно вполне аргу
ментированно изобразить все, что угод
но. Поэтому не так важна чья-то винов
ность или невиновность. Интереснее 
причина нынешнего бизнес-противосто- 
яния силовых структур. А вот о ней ре
чи что-то не слышно. Ни с той, ни с дру
гой стороны, ни с третьей. Табу?

В связи с «мебельным» делом мно
гие, особенно из числа отечественных 
либералов, в очередной раз запричи
тали о засилье в российском бизнесе 
выходцев из спецслужб: дескать, пря
мая угроза для демократии. Видимо, 
после того как коммунистическая стра
шилка перестала пугать и преврати
лась в забавную игрушку «из бабушки
ного сундука», ничего другого не оста
ется. Ну не стращать же в конце кон
цов выходцами из академических аспи
рантур (хотя, как показала жизнь, они 
отчаянные погромщики).

В бизнес силовики пришли не от хо
рошей жизни. Свалившая Горбачева 

безродная номенклатура, вовремя 
прибившаяся к российским политиче
ским нуворишам, строила планы са
мообогащения. А начала с «реоргани
зации» спецслужб, подведя под нее по
литическую подоплеку. Но истинная 
причина в другом - они мешали номен
клатурному дележу. Вот и пошло: слия
ния и переименования, хоровод кари
катурных начальников - что только не 
выделывали с теми, кого еще вчера бо
ялись до мокрых штанишек! В итоге си
ловые ведомства обессилили. За год с 
небольшим их покинули тысячи доста
точно молодых и энергичных людей. Хо
рошо образованных, информирован
ных, обученных действовать в экстре
мальных ситуациях, обладающих нара
ботанными связями, но, что самое 
главное, не чурающихся корпоратив
ной солидарности. Оказавшись «на 
вольных хлебах», многие из них заня
лись бизнесом и привлекли к этому де
лу бывших коллег. А почему нет? Кто 
сказал, что, если отставной полковник 
с Лубянки работает грузчиком, это 
благородно, а если возглавляет ком
мерческую фирму - это нонсенс? Если 
разобраться, куда больший нонсенс, 
что сопливые мальчишки, бывшая 
«фарца» и шпана, прибрали к рукам 
чуть ли не всю экономику страны. Во 
всяком случае, самые лакомые ее кус
ки...

В начале 90-х бизнес более всего - 
даже больше, чем от государства! - 
страдал от рэкета. Диковатые молодые 
джигиты, спустившиеся с гор и сбивши
еся в стаи, все поставили под конт
роль и обложили данью. Чтобы проти
востоять им, отставники обратились за 
помощью к бывшим коллегам, остав
шимся «в конторах». И получили ее. В 
основе сотрудничества были не нос
тальгические сантименты вроде «эх, 
помнишь, как...», а вполне житейский 
интерес: государство почти ничего не 
платило, перспективы по службе оста
вались крайне неопределенными. Так 

спецслужбы начали «крышевать». Чуть 
позже они вошли в долю уже на пра
вах совладельцев. Разумеется, не на
прямую, а через подставных лиц - же
ну, брата, свата. Во второй половине 
90-х серьезный бизнес уже «опекался» 
спецслужбами и их рыночными пред
ставителями. Полуграмотные рэкетиры 
щипали лавочников, а выше поднима
лись только, если на то был заказ или 
особое дозволение. Во всем этом не 
было ни грамма политики и никакого 
поползновения на демократию. Она 
вообще не интересовала. Интересова
ли деньги. И большие.

До недавнего времени спецслужбы 
«крышевали», не мешая друг другу. 
Контрразведчики, таможенники, нало
говые полицейские, рубоповцы - каж
дая структура играла «свояка». Отчего 
же тогда возникли сегодняшние сканда
лы? С чего вдруг такой разлад? Причи
на, по всей видимости, в том, что «си
ловики» вновь оказались востребован
ны государством. Правда, не в равной 
мере: кто-то оказался чуть ближе к оча
гу власти, кто-то - чуть дальше. Отсюда 
перемена правил, сложившихся за го
ды общей борьбы за выживание. Прин
цип «помогать и делиться» теперь выгля
дел иначе: «То, за что мы вам раньше 
платили, теперь будете делать, потому 
что обязаны!» Подобный «базар» не 
поддается фильтрации и почти всегда 
ведет к войне.

Она и началась. Слава Богу, пока 
информационная. Но может это только 
пока? У нас все возможно, а потому 
ничему не следует удивляться... Не уди
вляемся же, кстати сказать, что дочка 
бывшего питерского градоначальника 
таскала на себе побрякушки, оценен
ные в сотни тысяч долларов. Сообще
ние о том, что у барышни-студентки ук
рали целое состояние, мало кого уди
вило. Кроме злорадства, у населения 
эта строчка из криминальной хроники 
сегодняшней России ничего не вызыва
ет. Вот и по поводу до неприличия от

кровенной схватки силовых органов во
круг лакомых кусков с символическим 
названием «Три кита» народ безмолв
ствует, а руководство правительства и 
страны делает вид, что ничего страш
ного не происходит, все нормально. 
Кстати, Генпрокуратура так прямо и за
являет: «В обычном рабочем порядке 
расследуются факты нарушения закон
ности некоторыми должностными лица
ми некоторых государственных струк
тур».

Наше государство вполне можно 
представить в образе эдакого огнеды
шащего дракона, каждая из голов ко
торого и есть тот самый правоохрани
тельный орган (не хватало только, 
чтобы он располагался в какой-то дру
гой, менее значимой части драконьего 
тела). Тогда нынешняя ситуация выгля
дит так: три правоохранительные «го
ловы», озлобившись, норовят отгрызть 
одна другую от любимого тела, кото
рому они призваны служить верой и 
правдой. А все прочие головы, включая 
самую-самую главную (чудище, как из
вестно, осьмиглавое), безучастны к 
происходящему. Это, конечно, стран
но, хотя, по всей видимости, и это за
кономерно.

Происходит то, чего не может не 
происходить в кланово-бюрократиче
ском государстве с рыночной эконо
микой, - передел власти всегда закан
чивается переделом рынка.

Традиционно в конце квартала 
министерства подводят итоги, об
рушивая на население лавины 
цифр и обещаний. Руководство 
здравоохранительного ведомства 
настойчиво рекомендует тратить 
деньги не на лекарство, а на пра
вильную еду, Минсвязи собирает
ся сделать Россию страной побе
дившей электроники, а Минтранс 
- превратить родное бездорожье в 
повсеместный автобан. Вот и Ми
нистерство по антимонопольной 
политике и поддержке предпри
нимательства (МАП) горой встало 
на защиту Конституции, оспари
вая в Верховном арбитражном 
суде решение правительства Мо
сквы о переносе Калитниковского 
(Птичьего) рынка как противоре
чащее ст. 8 Основного Закона.

Спохватились, называется. Шуми
ха вокруг передислокации рынка 
давно стихла, люди и звери обосно
вываются на новом месте, на рынке 
«Садовод». А МАП палит из пушек 
по «Птичке». Будто для Конституции 
нет страшнее угрозы. Не иначе как 
Илья Южанов рассудил, глядя со 
своей министерской колокольни, что 
отечественные монополии поверже
ны, малое предпринимательство 
процветает, а потому самое время 
заняться «объектами животного ми
ра». Необременительно, да и для 
имиджа полезно. А заботиться о ре
путации 1Д5ИХОДИТСЯ.

В МАПе пытаются - правда, без 
особого успеха - скрыться за часто
колом цифр. Выясняется, например, 
что в 2001 году борьба с отечест
венными монополиями велась на 27 
процентов активнее, нежели в году 
2000-м. О конкретных примерах 
столь впечатляющей деятельности 
не сообщается ничего. «Антимоно
польное законодательство охваты
вает все отрасли экономики», - на
поминает Илья Южанов, называя 
МАП «экономическим ГИБДД». Но 
работа антимонопольного органа 
никак не сказывается на действи
тельном состоянии монополий и та
рифной политике. Глава ведомства 

продолжает видеть корень зла... в 
«несерьезной системе наказаний» и 
предлагает переходить на штрафы с 
оборота. Вот уж действительно - 
экономическое ГИБДД!

Министр Южанов, облеченный 
госполномочиями, специализируется 
на локальных войнах в защиту прав 
потребителей, обеспечивая себе 
бесплатную и весьма сомнительную 
репутацию борца с незаконной ре
кламой, Банком Москвы, Сбербан
ком... В итоге щитовая реклама ал
когольных напитков продолжает мо
золить глаза, дела по Банку Москвы 
рассматриваются в судах явно не в 
пользу МАП, а вопросы учреждения 
«конкурентного кодекса», возмож
но, рассмотрит Наблюдательный 
совет Сбербанка...

В информационных сообщениях 
об итогах работы МАП в прошлом 
году нет ни слова о работе мини
стерства по поддержке предприни
мательства. Хвастаться действитель
но нечем: количество малых пред
приятий в стране в 2001 году умень
шилось, система упрощенного нало
гообложения с начала этого года 
приказала долго жить, активисты 
ОПОРы подготовили для президен
та очередной списк организаций, 
препятствующих развитию малого и 
среднего бизнеса. А министерство 
сводит все к недостаточности бюд
жетного финансирования «систем
ных мероприятий»...

Показательна победа Нижего
родского территориального управ
ления МАП, пригрозившего судом 
ОАО «Лысковский электромехани
ческий завод» за... продление га
рантийного ремонта утюгов до два
дцати дней. Поскольку Законом «О 
защите прав потребителей» преду
смотрена незамедлительная почин
ка агрегата, возник серьезный кон
фликт, завершившийся безогово
рочной капитуляцией производите
лей электронагревательных прибо
ров. Такие вот утюги...

Нина ФЕДОРОВА.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ПОРА ЕХАТЬ, А ЛОКОМОТИВА НЕТ
ЗА ДЕСЯТИЛЕТИЕ РЕФОРМ ПРАВИТЕЛЬСТВО ТАК И НЕ ОПРЕДЕЛИЛОСЬ С 
ПРИОРИТЕТАМИ

ВЫПЛЮНЬТЕ ПЕЛЬМЕНЬ!
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РАССКАЗАЛ О ПРОБЛЕМАХ, МЕШАЮЩИХ 
РОССИЯНАМ ЖИТЬ ДОЛГО И БЕЗ НАРКОЗА

После беспризорных детей, спорта и 
культуры российская власть плавно пе
решла к вопросам материального бытия: 
на днях Совет Безопасности провел сов
местно с президиумом Госсовета заседа
ние, посвященное состоянию науки, вы
соких технологий и их использованию в 
промышленности.

Слегка настораживает, что руково
дители государства одновременно и с 
одинаковым рвением берутся решать 
такое количество разнородных и очень 
сложных проблем: погоня даже за двумя 
зайцами не приносит ожидаемых диви
дендов в виде шкур и мяса... Но, с дру
гой стороны, проблемы настолько на
зрели и перезрели, что ничего отложить 
на потом не получается. А раз так, то 
имеет смысл составить «шкалу озабо
ченностей», распределив проблемы по 
этажам приоритетности.

Экономика - это, разумеется, при
оритет: при нынешней слабости эконо
мической базы спорт в России в конеч
ном итоге сойдет на нет, развитие оте
чественной культуры станет определять
ся исключительно творческими планами 
голливудских киностудий, о беспризор
ных детях будут заботиться разве что 
сомнительные энтузиасты из каких-ни
будь «Союзов меча и орала». А науки и 
технологии применительно к народному 
хозяйству - приоритет вдвойне. Ведь при 
сегодняшней сырьевой ориентации Рос
сия обречена «развиваться циклически»: 
переползать от одного кризиса, вызван
ного очередным падением мировых цен 
на топливо и сырье, к другому, неся при 
этом тяжелые демографические и про
чие потери. Понятно, что без создания 
и внедрения в производство передовых 
технологий невозможно улучшить каче
ство выпускаемых товаров и поднять 
производительность труда, а значит, 
обеспечить быстрый рост зарплат.

Удивительно, но за все годы постсо
ветских реформ у государства так и не 
дошли руки до разработки и проведе
ния собственной промышленной полити
ки, которая предполагает определение 
«локомотива экономики» (ведущих про
изводств и отраслей, тянущих за собой 
другие области народного хозяйства) и 
создание условий для их ускоренного 
развития.

До августа 1998-го в «любимчиках» 
у правительства ходили банковский сек
тор, финансово-кредитная сфера и 
фондовый рынок с их ГКО, ОВВЗ, ОФЗ, 
«валютным коридором», «голубыми 
фишками», акциями второго эшелона и 
прочими специфическими атрибутами 
периода первоначального накопления 
капитала. После августовского краха 
народное хозяйство перешло в режим 
самовыживания. Как утверждают злые 
языки, посткризисное правительство 
Примакова не вмешивалось в экономи
ческие процессы, особо не помогая, но 
и не мешая государственным и частным 
производителям спасаться самостоя
тельно. Дишь в последние два года Ка
бинет министров хоть как-то занимался 
вопросами косвенного регулирования 
производства. При постоянном понука
нии со стороны президента он вымучи
вал налоговую реформу, но и ту не до
вел до конца. Иных заметных решений, 
направленных на реструктуризацию, 
модернизацию и развитие промышлен

ности, правительство не принимало. И 
вот результаты. Истинно российских то
варов на рынке осталось не так много, 
особенно в крупных городах. При этом 
все наши товары принадлежат к разря
ду относительно простых и, соответст
венно, в своем секторе рынка находят
ся в нижней части ценовой шкалы.

Возьмем актуальнейшую проблему 
лекарственных средств. Отечественные 
заводы выпускают в основном самые 
примитивные и дешевые медикаменты, 
запущенные в производство десятилетия 
назад (аспирин, анальгин, валидол, йод 
и т.д.). В лучшем случае покупателям 
предлагаются т.н. «дженерики». Это ле
карства, созданные по западным техно
логиям с истекшим сроком действия за
щитного патента. «Дженерики», естест
венно, отстают от авангарда химико
технологического прогресса как мини
мум на одно поколение. Ну а самые со
временные и действенные препараты в 
наших аптеках - это почти всегда им
портная продукция, к которой надо от
нести и расфасованные в России запад
ные таблетки. Правда, некоторые оте

чественные производители пытаются не
легально копировать продвинутые об
разцы зарубежных снадобий. Эксперты 
полагают, что отечественные чиновники 
от здравоохранения закрывают на эту 
практику глаза: мол, люди у нас на
сквозь больные, а эффективные импорт
ные лекарства им не по карману. Пусть 
безлицензионный выпуск современных 
иностранных препаратов и незаконен, 
зато «таблеточный контрафакт» дешев 
и доступен. К сожалению, опыты по ко
пированию зарубежных образцов часто 
оказываются неудачными (не хватает 
денег, специалистов и оборудования), и 
вместо эффективного лекарства на ры
нок попадают бесполезные, а то и 
опасные для здоровья таблетки.

Немногим лучше ситуация во многих 
других отраслях. Например, в лакокра
сочной промышленности. Почти вся ни
ша дорогих и качественных лакокрасоч
ных материалов занята импортом. На 
всю страну наберется не более десятка 
производств, которые способны выпус
кать конкурентоспособную продукцию 
средней и нижней ценовой гаммы, Толь
ко они показывают редкие примеры ре
ального роста производства. Но и им 
приходится несладко. Западные конку
ренты - Tikkurila, DuPont, Akzo Nobel, 
Terrako - строят производства в России, 
удешевляют продукция и вторгаются в 
нишу средних по цене товаров. Уже 
сейчас общая доля иностранной про
дукции на лакокрасочном рынке соста
вляет 27 процентов и, по-видимому, бу
дет расти. То же можно сказать о выпу
ске бытовой химии, парфюмерной про
дукции и т.д.

Не стоит радоваться тому, что на 
прилавках изобилие продуктов питания 
с русскими названиями. На самом деле 
многие раскрученные продуктовые 
брэнды принадлежат зарубежным ком
паниям, а помеченные ими товары выпу
щены в России на предприятиях, давно 
купленных иностранцами. В табачной и 
пивной промыЩленности чисто россий
ских предприятий вообще не осталось...

Между тем за рубежом поощрение, 
защита и, если надо, вытягивание «за 
уши» приоритетных производителей - 

обычная практика. После кризиса 1997- 
98 гг. южнокорейское правительство из 
кожи вон лезло, чтобы удержать на пла
ву местные мегамонополии - чеболи. В 
рамках ЕС режим наибольшего финан
сово-экономического благоприятствова
ния был предоставлен общеевропей-1 
ской программе производства граждан
ских самолетов «Эрбас». То же ЕС дав
но известно своей единой сельскохозяй
ственной политикой, надежно защища
ющей местных крестьян. Подобных при
меров - тьма.

Оставалась надежда, что в процес
се подготовки к вступлению России в 
ВТО наше правительство наконец опре
делится с приоритетами в промышлен
ности и технической политике. Ведь, по
давая заявку на членство, каждый новый 
участник ВТО должен ясно заявить: вот 
эти области народного хозяйства для 
нас основные, их мы будем защищать и 
развивать, а вот в этих отраслях мы ус
пехов не добились, перспектив здесь у 
нас немного, поэтому мы готовы от
крыть эти сферы экономики для ино
странцев.

Однако в высших сферах до сих пор 
окончательно не решили, что мы должны 
оградить от иноземного вторжения, а 
что «сдать врагу» как совершенно бес
перспективное. Насколько можно по
нять, правительство намерено поддер
живать отечественное гражданское са
молетостроение и ограничивать допуск 
иностранцев на этот рынок. Это, конеч
но, правильно. Но смогут ли министры 
до конца выдержать такую линию? В по
следние дни стало известно, что «Аэ
рофлот» намерен «реструктурировать» 
парк авиатехники: отказаться от части 
взятых в лизинг авиалайнеров иностран
ного производства и получить вместо 
них новые, более дешевые в эксплуата
ции - тоже иностранные. А почему бы 
контролируемой государством авиаком
пании не взять в лизинг отечественные 
самолеты, коль скоро самолетостроение 
для нас приоритетная отрасль?

Зато Кабинет вроде бы вернулся к 
идее запретительных пошлин на ино
марки: он готов ратовать перед ВТО, 
чтобы новые зарубежные автомобили 
облагались 35-процентной пошлиной, а 
старые (старше 7 лет) - пошлиной в 70 
процентов. А ведь уже давно понятно, 
что в России не умеют и, наверное, уже 
никогда не научатся делать приличные 
средства индивидуального передвиже
ния. Не лучше ли вместо автопрома за
щитить промышленность по выпуску тек
стиля и одежды, сделавшую явный каче
ственный прогресс по сравнению с со
ветскими временами. Увы, правительст
во готово снижать пошлины на ввози
мые ткани и одежду.

Как говорили раньше знающие то
варищи, «сумбур вместо музыки». 
Неудивительно, что оставленная без 
опеки промышленность не привлекает к 
себе инвесторов. Остается надеяться, 
что принятое Совбезом и Госсоветом 
решение выделить 9 приоритетных на
правлений развития высоких технологий 
когда-нибудь смогут улучшить ситуацию. 
Впрочем, у нас от написания документа 
до его реализации - дистанция огромно
го размера.

Константин СОРОКИН.

Призыв министра здравоохранения 
покупать меньше таблеток и больше 
качественных продуктов многим казал
ся экстравагантным. Между тем ничего 
нового министр не сказал.

Вот-строки из обзора НИИ профи
лактической медицины: «Высокому 
уровню смертности... сравнительно с 
другими экономически развитыми стра
нами в значительной мере способству
ют те же неблагоприятные условия 
жизни в стране. Нездоровый образ 
жизни - неполноценное питание, в том 
числе недостаточное потребление с 
пищей белков, витаминов, раститель
ных жиров, пищевых волокон, фруктов, 
овощей; курение; злоупотребление ал
коголем; недостаточная физическая ак
тивность...». И еще: «Средняя продол
жительность жизни в России - 65,8 лет. 
Мужчины в среднем живут 59 лет, жен
щины - 72,7». Опубликовано это иссле
дование в 1994 году. Теперь сравните 
эту мрачную статистику с самыми све
жими данными российской медицины.

Средняя продолжительность жизни 
- 65 лет, в том числе мужчин - 59 лет, 
женщин - 72 года. Что называется, по
пытайтесь почувствовать разницу.

Мы по-прежнему отвратительно пи
таемся, много курим и пьем водки. Со
стояние пациента, так сказать, ста
бильное на протяжении многих лет: 
своим привычкам он не изменяет.

Меняются лишь факторы, гробящие 
здоровье народа. В конце XX века вра
чи били тревогу, указывая на то, что 
страх потерять работу и общая неуве
ренность в завтрашнем дне крайне 
опасны для психики нации. Теперь вот 
пожинаем плоды: в настоящий момент 
по стране у участковых психиатров на
блюдаются порядка 1,6 млн. человек, и 
еще около двух миллионов неуравно
вешенных граждан получают помощь в 
диспансерах. Не знаю, как больные, а 
вот психиатры могут быть уверены в 
своем завтрашнем дне - общий еже
годный прирост пациентов - 2,5 про
цента.

Кстати, теперь надо бояться как раз 
тех, кого в свое время насмерть пере
пугало наступление капитализма в 
стране. 70 тысяч душевнобольных от
носятся к категории буйных, или, гово
ря языком психиатров, являются лицами 
с психическими расстройствами, совер
шившими общественно опасные дейст
вия. 10 лет назад таковых было ровно 
в два раза меньше. А еще говорят, что 
настоящих буйных мало...

Есть некоторые перемены на алко
гольном фронте. Число алкоголиков на 
протяжении нескольких лет практически 
не меняется, но меняется их состав. 
Увеличивается количество женщин-алко- 
голичек, уменьшается число подростков- 
алкоголиков. Правда, радоваться за 
подрастающее поколение не стоит. 
Объясняется это просто: дети все чаще 
сразу переходят на наркотики.. По офи
циальным данным, героин вместо водки 
предпочитают 25 тысяч подростков-нар
команов, из которых 9 тысяч - закончен
ные (всего учтенных наркоманов в стра
не 269 тысяч). Каждый год их ряды уве
личиваются на 10 процентов.

Хотя скорее всего это неправда. 
Значительная часть этих пацанов не

Обвинять народ в обжорстве пытались многие, но без успеха.

имеют легальных доходов, и приобре
тать очередные «чеки» они могут, лишь 
подсаживая на иглу сверстников и ста
новясь мелкими наркодилерами. То 
есть прогрессия не арифметическая, а 
геометрическая. Какие тут 10 процен
тов...

Что же касается призыва покупать 
вместо таблеток качественные продук
ты питания, то слова министра Юрия 
Шевченко, видимо, не стоит понимать 
уж совсем буквально. Хорошая пища 
укрепляет организм, лекарства - лечат, 
это не одно и то же. Можно, конечно, 
немного сэкономить на таблетках, но 
от сужения фармацевтического рынка в 
стране не появятся хорошая вода, чис
тый воздух, вкусная и здоровая пища. 
Максимум, о чем может мечтать прави
тельство, - пропаганда здорового об
раза жизни. Скажем, сегодня в России 
курит две трети мужчин и каждая деся
тая женщина, переводя в дым 15 про
центов семейных бюджетов. При этом 
тот же среднестатистический куриль
щик по соображениям экономического 
характера вынужден экономить на про
дуктах. Мяса он съедает только 55 про
центов от рациональной нормы, ово
щей - 60, яиц - 80, а фруктов и ягод - 
40. И, соответственно, не докармлива

ет своих домочадцев. Власти надеются, 
что битва с курильщиками даст двой
ной эффект: и денег в семьях станет 
больше, и здоровье россиян станет 
лучше.

Главное - не останавливаться на 
достигнутом. Пропаганда - так пропа
ганда. Кулаком по столу: сколько мяса 
и яблок можно купить, сэкономив на 
водке? А героин-то какой дорогой...

Рассуждения отчасти даже здравые. 
Правда, не последовательные. Во-пер
вых, если у русского человека не хва
тает денег на предметы первой необ
ходимости, водку и сигареты он будет 
покупать хотя бы для применения в ка
честве «натуральных антидепрессан
тов». А во-вторых, правительство само 
стимулирует потребление лекарств. 45 
млн. россиян имеют льготы на их при
обретение, из них 17 млн. должны по
лучать таблетки и микстуры бесплатно. 
Но ни один человек не имеет феде
ральных льгот по продуктам. Попро
буйте предложить льготникам в качест
ве эксперимента талоны на продукты. 
И пусть сами решают, что им нужнее - 
таблетки или мясо, молоко и свежие 
фрукты-овощи.

Игорь ЕЛКОВ.

26 МАРТА 2002 ГОДА ДЕЛОВОМЗЛИ



И ФЕРЗИ ПРЕВРАТИЛИСЬ В ПЕШКИ
ИДЕЯ НАЗНАЧАТЬ ГУБЕРНАТОРОВ ИЗ КРЕМЛЯ ОКРЕПЛА. НО ДАВАЙТЕ ПОЛЮБУЕМСЯ НА УКРАИНСКИЙ ОПЫТ

Центристские фракции Гос
думы заявили, что президент 
должен иметь право назначать 
глав субъектов РФ. Центриз
бирком дополнил инициативу: 
явка избирателей будет закре
плена на уровне 50 процентов; 
там, где она ниже, выборы при
знаются недействительными и 
президент сам решает кадро
вый вопрос. А кадры, как из
вестно, решают все.

Да, похоже, россиян освобо
дят от тяжкого бремени избра
ния собственных губернаторов 
уже в нынешнем году. К руко
водству регионами придут кре
млевские выдвиженцы. Но ничто 
не ново под рубиновыми звез
дами. Соседка Украина семь 
последних лет формирует свой 
губернаторский корпус исклю
чительно по воле Л.Кучмы. На
коплен опыт, интересный до 
чрезвычайности.

Украинский урок состоит из 
двух частей. Во-первых, право 
президента назначать и, соот
ветственно, увольнять губерна
торов есть главная гарантия, 
обеспечивающая унитарность 
страны. Когда главы регионов 
всего лишь шахматные фигурки 
в руках отца нации, ни о какой 
федерализации и речи не идет. 
Значит, западноукраинские на
ционалисты - опора незалеж
ности! - будут и впредь опреде
лять идеологию этой страны, а 
украинские премьеры - одоб
рять льготы для ветеранов СС.

Во-вторых, и это главное, гу
бернаторы-назначенцы, как ни
кто другой, соответствуют биз- 
нес-интересам Семьи. Только 
при таком номенклатурном 
раскладе вся страна предоста
влена в пользование структу
рам, обеспечивающим эти ин
тересы.

Конституционно ликвидиро
вав выборность губернаторов 
во второй половине 90-х, преж
де всего Леонид Кучма руками 
своего ближайшего соратника 
премьера П.Лазаренко порвал 

донецкий клан. Донбасского 
лидера Щербаня вместе с же
ной и сыном расстреляли у тра
па самолета в местном аэро
порту. Они возвращались из 
Москвы, где были почетными 
гостями на семейном 
торжестве Иосифа Кобзона. 
Знаковое, ритуальное убийство 
показало всем, кто в доме хо
зяин.

А потом Леонид Данилович 
убрал со сцены самого Лаза
ренко. Причем сделать это бы
ло нетрудно: пока «дядько Па
вло» забавлялся высокой киев
ской политикой, к исполнитель
ной власти в его вотчине, могу
чей Днепропетровской облас
ти, уже пришел губернатор, на
значенный президентом.

Однако жизнь шла своим че
редом, и на развалинах обла
стных самостийностей посте
пенно выросли региональные 
финансово-промышленные 
группы. Речь прежде всего идет 
о тех же Донецке и Днепропет
ровске. Но на самом деле те
перь это вовсе не региональ
ные ФПГ. Скорее общегосу
дарственные, со столичным 
центром принятия решений.

Так произошло с боссами 
Донбасса, которые перед пре
зидентскими выборами 1998 
года получили право распоря
жаться значительной частью 
региональной собственности. 
Благодарные, они оплатили 
вторую победу Кучмы - «Папы», 
как называют его в здешних ка
бинетах. Ныне эти люди в Кие
ве, а большинство независи
мых политологов не устает го
ворить о наступлении «донец
кой эры» в руководстве Украи
ной. Хотя вполне возможно, 
это сам президент подтянул их 
поближе к себе, чтобы были 
под контролем.

Николай Азаров, один из са
мых авторитетных выходцев из 
Донецка, - сегодня шеф Нало
говой администрации республи
ки. Он же возглавил «Партию 

регионов». Эта партия вместе с 
днепропетровскими олигархами 
из «Трудовой Украины» соста
вила костяк пропрезидентского 
парламентского блока «За еди- 
ну Украину».

Сегодня никто из украинских 
губернаторов не смеет отказать 
во всемерной поддержке «пар
тии власти» - то есть предвыбор
ному блоку «За едУ». Они пре
красно помнят, как после прези
дентских выборов были уволены 
все губернаторы, в чьих облас

тях Л.Кучма проиграл первый 
тур. Их выбросили из кресел, 
несмотря на вопли: «За шо, па
па, мы ж Вам-таки обеспечили 
второй тур!..»

В начале февраля 2002-го 
едва не потерял должность гла
ва Запорожской области Евге
ний Карташов. Как утвержда
ют, только из-за низкого рей
тинга «За едУ» в подведомст
венном ему регионе. Скомкав 

деловую поездку в Китай, Кар
ташов примчался домой. Он 
публично поклялся на верность 
«заедистам», а обладминистра
ция стала их основным предвы
борным штабом. Как, впрочем, 
во всех других областях.

Гость Запорожья, губерна
тор Мурманской области 
Юрий Евдокимов только качал 
головой:

- Нет у меня больше обязан
ностей. Вроде бы между назна
ченными и избранными губер

наторами разницы не видно. 
Но ведь за меня проголосовали 
87 процентов жителей региона. 
И я ответствен прежде всего 
перед ними...

Сегодня практически вся 
собственность П.Лазаренко 
принадлежит зятю Л.Кучмы дне
пропетровскому олигарху Вик
тору Пинчуку. Металлургиче
ские и трубопрокатные заводы, 
горно-обогатительные комби

ПАРАЛЛЕЛИ -

наты, крупнейший в стране ме
диа-холдинг. Но нет предела 
совершенству: президентским 
указом промышленная госсоб
ственность переведена в упра
вление областных администра
ций. Это огромные деньги. И 
вот замом губернатора Дне
пропетровщины по этой самой 
собственности становится слу
жащий в фирме нашего героя. 
Возможна была бы такая роки
ровка при избранном, а пото
му более или менее самостоя
тельном губернаторе? Ответ 
ясен.

В отличие от губернаторов, 
украинские мэры избираются. 
Хотя и им подрезали крылья. 
Киев забирает себе львиную 
долю налогов. Мэры богатых 
приднепровских городов выну
ждены ездить в Кабинет мини
стров, чтобы получить свои же 
деньги на строительство мос
тов, ремонт дорог, на элемен
тарные городские потребности.

Мэр Кривого Рога Юрий 
Любоненко позволяет себе 
дерзить губернатору. Но на 
сцене областного партхозакти
ва он в буквальном смысле кла
няется портрету Л.Кучмы. И как 
же не кланяться, когда зять пре
зидента и его партнеры по бло
ку «За едУ» владеют практиче
ски всей гигантской индустрией 
Криворожья...

Чем кончился знаменитый 
бунт городского головы Киева 
Александра Омельченко? Под
нятыми вверх лапками и заве
рениями, что он «ничего и не 
думал против Леонида Данило
вича».

...Украинский президент все
гда любил играть на гитаре. И 
вот теперь Кирсан Илюмжинов 
награждает его званием «Вели
кий рыцарь Шахматного коро
левства». Не стоит удивляться. 
Комбинация еще та. Вот только 
зачем она понадобилась 
России?

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

СОСЕДИ
ОТ НОЖЕК - К ПЛОВУ БУША

Как это ни странно звучит, но 
Узбекистан намерен ввозить из 
США... рис. Соглашение о по
ставках на сумму 20 млн. долла
ров подписал в Вашингтоне пре
зидент Ислам Каримов. При этом 
стороны договорились, что аме
риканский рис будет продаваться 
только в пределах республики. 
Рассказывают, что в некоторых 
чайханах уже появились блюда со 
звучным названием: «плов Буша».

Рашид АБАТОВ.

ТАШКЕНТ.

МАРТОВСКАЯ ПОПРАВКА
Начиная с 2003 года Между

народный женский день 8 Марта 
жители Туркмении будут отмечать 
20 числа этого весеннего месяца. 
Туркменбаши решил приурочить 
«женский праздник» к Навруз- 
Байраму. Теперь 8 марта в рес
публике станет обычным рабочим 
днем, зато Навруз-Байрам мож
но будет отмечать целых три дня.

Лариса БОЕВА.

АШХАБАД.

I МЫ ТОЖЕ

рейтинги!
I

| С «МОБИЛЬНИКАМИ»
Объявлено, что за про- 

1шлый год число пользовате-I 
лей мобильной связи в России ■ 

■ возросло аж на 131 процент и | 
теперь составляет 7,8 млн. че- | 

1ловек. Специалисты прогно- _ 
зируют, что рынок этот и I 
дальше будет расти бурными " 

■ темпами. Как видно из рей-1 
тинга, из каждых 100 россиян ■ 

■ мобильными телефонами ос- ■ 
нащены только 5 человек, а, |

СОТРУДНИЧЕСТВО НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ

ПРИВЕТ ДРУЗЬЯМ У КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНЫ
В ДИПЛОМАТИЧЕСКИХ ОТЧЕТАХ И ШИФРОВКАХ МОЖНО ВСТРЕТИТЬ МАССУ АНЕКДОТОВ

ТОЛЬКО С ГАЗПРОМОМ
«ВИНТЕРСХАЛЛ АГ» ПОДТВЕРДИЛ КУРС 
НА ДРУЖБУ С РОССИЙСКИМ ГИГАНТОМ

Начало сотрудничеству 
положили российские газо
вики, предложившие дочер
нему предприятию всемирно 
известного концерна BASF 
создать СП на немецкой зем
ле. Учредителями выступили 
ОАО «Газпром» и старейшая 
нефтегазовая компания 
«Винтерсхалл АГ». Так поя
вилось предприятие «ВИН- 
ГАЗ», которое с 1990 года за
нимается торговлей газом в 
Германии.

Насколько успешно разви
вается этот бизнес, напомнил 
на пресс-конференции в Кас
селе, посвященной итогам 
хозяйственного года, предсе
датель правления «Винтерс
халл АГ» Райнир Свитсерло- 
от. Год в целом для компании 
выдался «трудным, но крайне 
успешным», как охарактери
зовали его хозяева встречи 
интернациональному отряду 
журналистов из почти 60 не
мецких и зарубежных СМИ. 
Трудным, поскольку трясло 
весь мировой энергетический 
рынок, вступивший в пик спа
да. Успешным, так как, не
смотря на все привходящие 
обстоятельства, «Винтерсхал- 
лу» удалось нарастить объе
мы производства и продаж 
энергоресурсов и увеличить 
прибыль на 63 млн. евро, до
ведя ее годовой показатель 
до 420 млн. евро. Но если 
добыча нефти возросла на 
шесть процентов, то по газу 
рост составил сразу 28 про
центов с одновременным 
приращением запасов.

Господин Свитсерлоот на
звал главные причины успеха. 
Это сами люди, которые со
ставляют ценнейший капитал 
компании, «подросший», 
кстати, за год сразу на сотню 
классных специалистов. Это 
долгосрочная стратегия, поз
воляющая концентрировать 
ресурсы на основных участ
ках и гибко перестраивать 
производство. Например, 
умело войти в новую для Ев
ропы систему либерализации 
газового рынка. Это, нако
нец, точный выбор партне
ров, главным из которых по- 
прежнему остается Газпром.

При этом, конечно же, ка
ждая сторона соблюдает 
свой интерес в бизнесе. Так, 
«Винтерсхалл» пока воздер
живается от участия в проек

те разработки Приразломно
го нефтегазоконденсатного 
месторождения в Баренце
вом море, предложенном 
российской стороной. Пер
спективы его пока не ясны, а 
у германской компании мно
го других объектов в Южной 
Америке, в Северной Афри
ке, Европе, требующих кон
центрации инвестиций. Зато 
немцы охотно вложились в 
другой перспективный проект 
Газпрома - разработку ачи- 
мовских залежей Уренгойско
го газоконденсатного место
рождения в Тюменской обла
сти.

В условиях растущей кон
куренции на газовом рынке 
Европы важно не растерять 
преимущества такого сотруд
ничества. Глава «Винтерсхал- 
ла» заявил, что со сменой ру
ководства в Газпроме интен
сивность деловых встреч и 
совместной работы осталась 
прежней. Алексей Миллер, 
его заместитель Юрий Кома
ров, отвечающий за экспорт
ные поставки, ведущие спе
циалисты Газпрома не остав
ляют немецких партнеров без 
внимания.

Но с открытием доступа 
третьих сторон к газотранс
портным системам у их вла
дельцев может возникнуть со
блазн «поиграть» на транзит
ных тарифах ради сиюминут
ной выгоды. Тем более что и 
Брюссель, где расположена 
штаб-квартира ЕС, явно на
строен против долгосрочных 
газовых контрактов для Евро
пы. А именно на них основа
но сотрудничество Газпрома 
и «Винтерсхалла».

- Нам Брюссель не судья в 
этом вопросе! - довольно 
резко отозвался г-н Свитсер
лоот. - Мы сами, как партне
ры, будем определять страте
гию закупок и сбыта россий
ского газа.

Глава «Винтерсхалла» со
общил, что немецкая сторо
на не собирается покупать 
акции Газпрома.

- Мы деловые партнеры, 
нам нужны не акции, а высо
кое качество отношений и 
доверия, заявил он.

Федор СИЗЫЙ, 
Рустем ТЭЛЛЬ, 

спец. корр. «ДВ».

КАССЕЛЬ - МОСКВА.

Эти дипломатические документы 
не содержат государственных тайн. 
Но в них много интересного и смеш
ного. Да и выводы можно сделать са
мые неожиданные. Например, что в 
первые годы после образования СССР 
проблема борьбы с крысами сильно 
волновала даже высокопостав
ленных сотрудников внешнеполити
ческого ведомства.

Так, в 1924 году в Наркоминдел 
поступила служебная записка от 
председателя делегации Союза ССР 
тов. Н.

«Один раз я уже обращался в 
Управление делами с особой прось
бой не отказать распорядиться чрез
вычайными мерами по борьбе с кры
сами, во множестве собирающимися 
в помещениях Делегации и творящи
ми здесь разные неприятные вещи. 
Как я уже сообщал в прошлый раз, 
крысы не щадят и бумаг, в силу чего 
в моем собственном кабинете в чис
ле прочего была съедена половинка 
совершенно секретного письма в 
ГПУ тов. Уншлихту, причем съеден
ным оказался даже исходящий но
мер и дата отправления этого доку
мента.

В последнее время к вышеуказан
ным безобразиям прибавилось то, 
что крысы свободно вылезают из 
щелей в моем кабинете даже в мо
ем присутствии. На днях, например, 
крыса неоднократно появлялась во 
время моего свидания с председате
лем одной из зарубежных делегаций. 
Из боязни худой славы для НКИД 
мне приходилось каждый раз топать 
ногой, чтобы заставить крысу 
скрыться. Мой собеседник, очевид
но, принимал мое топание ногами 
за своеобразный способ личного с 
ним обращения, сильно нервничал и 
ушел домой совершенно расстроен
ным.

Управление делами временами 
присылает какого-то человека с 
торбой, из которой тот посыпает по 
разным углам порошок неизвестно
го состава. Однако это мало помо
гает, и удалившиеся на неделю, не 
более, крысы вновь возобновляют 
свое невыносимое поведение. Когда 
я высказал этому человеку опасе
ние, что после его порошка крыса 
сдохнет и будет гнить под полом, от
равляя воздух помещения, он отве
тил мне, что он двадцать лет зани
мается этим делом и у него ни одна 
крыса не сдохла.

Вот это последнее и приводит ме
ня в отчаяние. Или это средство дей
ствительно вызывает у крысы только 
временный перерыв в сознании без 
особого вреда для ее здоровья, или 
существует какое-то сообщение по
мещения делегации с неким резер
вуаром по размножению крыс /ам
баром, складом и пр.), что надо об
следовать.

Если у Управления делами, поми
мо этого, человека с торбой нет бо

лее способов борьбы с этим злом, 
может быть, возможно предоставить 
делегации самой найти специалиста 
с условием ассигнования на сей 
предмет соответствующей суммы. К 
сожалению, относить такой расход 
на статью 13-ю /расходы по испол
нению международных договоров) 
без особого разрешения коллегии 
нет никакой возможности».

Как рассказали нам бывшие сот
рудники совзагранучреждений, кото
рым еще до войны приходилось по
рой присутствовать на траурных це
ремониях по поводу безвременно 
ушедших коллег, в Москву порой 
шифрограммой сообщался полный 
текст речи, произнесенной главой 
миссии во время прощания с покой
ным. Так, в одной из стран Восточ
ной Европы у гроба умершего со
ветского торгпреда глава нашей 
миссии, обращаясь к покойному, 
сказал:

«Всего хорошего или, вернее, до 
свидания, товарищ... Ты был хоро
шим работником, а мы клянемся 
быть еще лучше. Привет друзьям у 
Кремлевской стены. Помни там, что 
ты был здесь коммунистом и не 
ударь лицом в грязь».

В ноябре 1930 года весьма лю
бопытное сообщение поступило в 
Центр от нашего консула в одной из 
азиатских стран. Дипломат делился 
своими впечатлениями о деловых 
встречах с местными государствен
ными мужами. В частности, он сооб
щал, что разговор идет о деле не 
более 10-15 минут, а затем всех 
приглашают к девочкам. Советский 
дипломат оценивал создавшееся по
ложение как «аховое»:

Фидель Кастро наливает Никите Хрущеву. Примерно так зарождался Карибский кризис.

«Отказаться неудобно, ибо такое 
приглашение равносильно пригла
шению в баню, т.е. по местным обы
чаям это означает, что хозяин ока
зывает гостю большую честь, давая 
повод к столь интимному время про
вождению. Получается, пойти боль
ше пользы, чем вреда».

Весьма серьезное внимание уде
лялось в докладах в Москву мораль
ному облику советских людей за 
границей. Так, в конце 20-х годов 
полпред СССР в одной из европей
ских стран докладывал в Наркомин
дел, что сотрудник полпредства Л. 
«перед отъездом его второй жены 
всем сообщил, что она уезжает 
окончательно, а приезжает первая 
жена. Сейчас он опять вызывает 
вторую жену к себе. Причем тов. Л. 
настаивает на приезде второй жены 
категорически... Я считаю, что по
стоянная смена жен может иметь 
очень плохие результаты, так как за
падные газеты могут его обвинить в 
двоеженстве, а в условиях' зарубе
жья это скандал. Положение совет
ского консула за границей очень 
щекотливое, и не надо его отяго
щать еще вопросом о женах».

А вот информация советского 
полпредства в одной из западных 
стран, подписанная временным по
веренным. Речь идет о пребывании в 
зарубежном порту осенью 1934 го
да отряда наших военных кораблей.

«Отвратительной стороной всех 
приемов... явилось стремление при
нимающей стороны перепоить крас
нофлотцев и командиров... На прие
мах подавалось колоссальное коли
чество водки и очень незначитель
ное количество еды. Вторым не ме

нее безобразным явлением был при
воз нескольких сот проституток. Как 
только наши краснофлотцы появля
лись на месте, на них сразу же на
валивалась гурьба женщин...»

Однако, несмотря на такие труд
ности, советский дипломат отмечает, 
что наши «краснофлотцы и команд
ный состав выдержали все испыта
ния великолепно»...

Тем не менее от бдительных глаз 
автора документа не ускользнуло, 
что секретарь парторганизации ко
рабля «Марат» тов. С. всю ночь 
пьянствовал и только под утро в не
трезвом состоянии возвратился на 
корабль. При этом парторг тянул за 
волосы на корабль одну из путан.

«Один краснофлотец в моем при
сутствии... попросил разрешения 
сфотографироваться с проституткой. 
Он усадил ее к себе на колени, за
лез обеими руками под кофточку и в 
такой позе он с ней снимался».

Поразили своей глубиной и доку
менты более позднего периода. Так, 
диппочтой в декабре 1944 года из 
Венгрии в Москву было отправлено 
заключение советских следственных 
органов по делу двух военнослужа
щих:

«Показания жены арестованного 
и гражданки А. о том, что их якобы 
изнасиловали в половом отношении 
два военнослужащих Красной Ар
мии... не соответствуют действитель
ности. Считаем необходимым отме
тить, что в такой короткий срок, зи
мой и на снегу изнасилование двух 
женщин, вообще говоря, невозмож
но».

Собрал 
Игорь РАЗУМОВСКИЙ.
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ПОЧТИ ПО ИЛЬФУ-ПЕТРОВУ

НО КАК ЖЕ МЫ БЕЗ ГРИН к ДЕЛО О.БЕНДЕРА ЖИВЕТ В КОЗЬМОДЕМЬЯНСКЕ
1 АПРЕЛЯ БУДЕТ ЗАКАЗАН НОВЫЙ ГАРНИТУР ИЗ 12 «ГАМБСОВСКИХ» СТУЛЬЕВ

БЕЗ ЕГО ПАРУСОВ?
ДМИТРИЙ ЛОСЕВ, ПО КРУПИЦАМ ВОССТАНАВЛИВАЯ ИСТОРИЮ 
РОССИЙСКОГО КРЫМА, СОБРАЛ УНИКАЛЬНЫЕ СВИДЕТЕЛЬСТВА

В Крыму Лосев известен 
многим - от ученых, худож
ников и поэтов до пенсионе
ров и школьников. И произ
носят это имя все с благодар
ностью. В самые трудные 
времена, в начале девяно
стых, когда отрыв Крыма от 
России переживался как тра
гедия, когда мало кому было 
дело до музеев и библиотек - 
именно тогда журналист 
феодосийской городской га
зеты, которому было чуть 
больше двадцати, взялся за 
совершенно, казалось бы, 
несвоевременное дело.

Он стал записывать рассказы 
старых крымчан, разыскивать по 
всему бывшему Отечеству тех, 
кто помнил Крым начала века, 
собирать документы, мемуары, 
фотографии. Десять лет назад 
Лосев начал выпускать литера
турно-краеведческую газету 
«Феодосийский альбом». Сегод
ня 33-летний Дмитрий Лосев - 
руководитель издательского до
ма «Коктебель», автор и состави
тель многих книг по истории и 
культуре Крыма, а с 1996 года - 
главный редактор фундамен
тального альманаха-ежегодника 
«Крымский альбом». В каждом 
его выпуске читатель находит 
уникальные публикации из госу
дарственных и частных собраний, 
путевые заметки, неизданные 
воспоминания и прозу. Дополня
ют альманах гравюры и старин
ные фотографии, книжная гра
фика и дизайн в стиле модерн 
феодосийской художницы Свет
ланы Арефьевой воскрешают в 
памяти русские издания рубежа 
Х!Х - XX веков.

Одним из первых «Крымский 
альбом» поддержал Дмитрий 
Сергеевич Лихачев. В предисло
вии к первому тому он писал: 
«Крым - это поразительный фе
номен русской культуры... Ваше 
издание должно состояться, и вы 
обязаны пользоваться всемирной 
славой Коктебеля». Выход альма
наха приветствовали Александр 
Солженицын, Андрей Битов, Ва
силий Аксенов, поэт Генрих Сап- 
гир, мэр Москвы Юрий Лужков...

Единственный ежегодный аль
манах, посвященный русской 
культуре в Крыму, не имеет по
стоянного мецената, и каждый 
выпуск стоит его редактору ог
ромных хлопот и больших душев
ных затрат.

- Феодосийцы чем-то отлича
ются от других крымчан?

В Крыму каждый уголок 
уникален. Так же и крымчане. К 
примеру, севастопольцы и фео
досийцы даже внешне очень раз
ные. Севастопольцы серьезные, 
сдержанные. Феодосийцы же... В 
их чувстве к родному городу 
много детского, восторженного.. 
Любой горожанин с радостью 
расскажет вам, что в Феодосии 
родился великий русский мари
нист Иван Константинович Ай
вазовский. Лучшие годы про
вел в Феодосии Александр 
Грин. А в соседнем Коктебеле в 
гостях у Максимилиана Волоши
на перебывал весь цвет русской 
литературы Серебряного века...

- Твоя жизнь, кажется, счастли
во складывается, по замечатель
ной русской поговорке: «Где ро
дился - там и пригодился».

- Поверь, все получилось как- 
то само собой. В 1989-м я при
шел в редакцию местной газеты. 
Редактор обрадовался: «Мне му
жики нужны...» Определил меня 
на должность корреспондента 
отдела писем. На соседней с 
редакцией улице - Галерейной - 
находятся три наших главных му
зея. Я часто туда заходил, род
ным для меня стал музей Грина. 
Каждый феодосийский пацан 
еще в детстве читал «Алые пару
са»... Так незаметно я втянулся 
в занятия историей, проникся бе
дами крымских музеев, ставших 
для Украины пасынками, посколь
ку все они посвящены русской 
культуре. Людмила Максимовна 
Варламова, замечательный гри- 
новед, не так давно говорила 
мне: «Меня сейчас приглашают 
работать в горводоканал, там я 
буду получать в четыре раза 
больше, чем в музее. Но как я 
без Грина, без его парусов?..» И 
вот она приходит в музей, часто 
не отапливаемый зимой, вместе с 
коллегами, такими же подвижни
ками - хранит его, спасает. Я 
проникся этой самоотверженно
стью музейщиков старшего поко
ления, они во многом открыли 
мне глаза на истинный смысл 
жизни.

- Подлинная любовь к исто
рии, мне кажется, невозможна 
без любви к старикам...

- Я очень рад, что успел запи
сать тех, кто помнил ушедшую до
революционную Феодосию. Я их 
нашел в Москве, Петербурге, 
Харькове... Всю жизнь буду хра-

Крымский «архивариус» Дмитрий Лосев и старейший феодосиец Анатолий 
Викторович Ермолинский.

нить в сердце встречи с Ольгой 
Наумовной Ворониной. Мне ка
жется, беседы с ней повлияли на 
мою судьбу. Она родилась в 
1902-м. В период антирелигиоз
ных гонений вышла замуж за на
стоятеля нашего кафедрального 
Александро-Невского собора. 
Это был очень большой храм, в 
его украшении участвовал когда- 
то и Айвазовский. В начале трид
цатых храм был взорван. Настоя
теля отца Анатолия несколько 
раз ссылали, арестовывали, за
ставляли отречься от Господа, 
снять сан, но он остался священ
ником. И Ольга Наумовна разде
лила тяжкую долю с любимым че
ловеком до конца. Его не убили, 
но замучили беспрестанными го
нениями, нищетой, лишениями...

Впервые так ясно, не умозри
тельно я ощутил, что вот она, ря
дом - чистая душа... Ольге Нау
мовне было девяносто два года, 
когда я с ней познакомился, но 
выяснилось, что до меня никто из 
журналистов или историков к ней 
не обращался. Мы говорили не
сколько часов, а потом она при
слала три своих мемуарных 
очерка, написанных тем чистым 
русским языком, какой сейчас 
уже редко встретишь.

После встречи с Ольгой Нау
мовной и другими старыми фео- 
досийцами я понял, что это сов
сем другие люди. Другие были 
отношения в той России - и в се
мье, и на улице, и в обществе. Я 
понял, что все мы, кто родился 
после семнадцатого года - от
верженные. Отверженные от ис
тинной культуры, веры, нравст
венности...

- Мне кажется, что в суматохе 
восьмидесятых-девяностых годов 
мы не успели расспросить этих 
стариков...

- О многом они успели сами 
написать. Сохранились дневни
ки, письма, рукописи воспомина
ний... Недавно я познакомился в 
Петербурге с семьей Гауфлеров, 
они сохранили детский дневник 
своего отца, Германа Вениами
новича Гауфлера. Отец Германа 
был основателем музыкальной 
школы в Феодосии. Поразитель
но подробные и серьезные запи
си делал мальчик-гимназист в 
самые трагические для Феодо
сии дни и месяцы. Первую запись 
он сделал 14 апреля 1919 года: 
«Мне десять лет. Начинаю с се
годняшнего дня писать дневник... 
Мы переживаем тревожные дни. 
Большевики прорвали фронт на 
перешейке и входят в Крым...» 
Дневник пронзительной честно
сти и бесстрашия. А еще надо 
было его сохранить...

- Знаю, что именно в Феодо
сии погиб единственный сын ге
ниального русского писателя 
Ивана Шмелева. Сергей Шме
лев был офицером, прошел ми
ровую войну, был отравлен газа
ми и совершенно больным прие
хал к родителям в Крым, где в это 
время красные объявили злопо
лучную регистрацию...

- На первую регистрацию 
пришли немногие, и тогда всех 
отпустили, сказали: ну, что вы, 
мол, ребята, боитесь? Нам надо 
вас всех пересчитать, чтобы дать 
работу, продуктовые карточки... 
Заманили, в общем. И со второй 
регистрации никто не вернулся. 
Сергея Шмелева расстреляли, 
очевидно, в первые месяцы 1921 
года...

- А отцу врали, что сына вы
слали на Север...

- Пытались замести следы, 
скрыть масштабы злодеяния даже 
от своих, от Кремля, где репрес
сии такого размаха вызвали ото
ропь и желание отмежеваться от 
совершенного «крымскими това
рищами». В самом конце 1920 - 
начале 1921 года в Феодосии, 
по разным оценкам, было убито

от восьми до двенадцати тысяч 
офицеров, юнкеров, солдат, а 
также врачей, учителей и студен
тов, уличенных в связях с добро
вольцами. Я встречался с Ниной 
Дмитриевной Дембовецкой, на
шел ее в пригороде Харькова, 
когда ей было почти 98 лет. Но 
ей нельзя было дать этих лет - 
настоящая дама, удивительный и 
светлый ум. Она воскрешала 
подробности тех событий, вспо
минала Волошина, который был 
свидетелем на ее свадьбе и дер
жал над ее головой венец. Муж 
Нины Дмитриевны был поэтом, 
учителем словесности. Они жили 
в Лютеранском переулке, а по 
соседней Екатерининской улице 
несчастных вели на расстрел. 
Нина Дмитриевна всю жизнь 
хранила в памяти события той 
страшной зимы. О них в совет
ские годы нельзя было и заик
нуться. У заключенных рты заты
кали кляпами и завязывали колю
чей проволокой, чтобы не было 
криков. По дороге они старались 
выкинуть мелкие вещи: какой-ни
будь платок с вышивкой, иници
алами... А утром матери и жены 
проходили этот крестный путь, 
искали последние, прощальные 
знаки от своих сынов и мужей... 
Об этих страшных днях расска
зывал мне и Анатолий Викторо
вич Ермолинский. Он родился в 
Феодосии в 1907-м, много лет 
жил в Ленинграде, где и 
умер. А в начале 80-х годов 
написал книгу «Записки ста
рого феодосийца». Я с ним 
много раз встречался, публи
ковал его воспоминания...

- Памяти русских мальчиков, 
обманутых и убитых, Иван Шме
лев посвятил свое «Солнце мерт
вых», книгу страшную и великую. 
А что сейчас в Крыму напомина
ет об этой трагедии, как увекове
чены имена погибших...

- В Феодосии, увы, никак. Го
родская интеллигенция давно 
предлагает установить покаян
ный крест на Карантине, где 
проходили расстрелы. Наш 
скульптор Валерий Замеховский 
подготовил проект. Но многие 
имена нам до сих пор неизвест
ны. Много лет их поиском зани
мается феодосиец Андрей Боб
ков, специалист по Граждан
ской войне. О тех страшных го
дах междоусобицы мы постоянно 
напоминаем в публикациях 
«Крымского альбома». А недавно 
совместно с историком Владими
ром Лобыцыным и московским 
издательством «Пашков дом» вы
пустили «Мартиролог русской 
военно-морской эмиграции». В 
этом уникальном справочнике - 
сведения о 1890 чинах Россий
ского флота «в рассеянии скон
чавшихся». Для многих из них 
путь в эмиграцию лежал через 
Крым...

- Почему-то мне кажется, что 
ты вырос в большой семье с 
крепкими устоями. И дом ваш 
стоял где-нибудь на горе, с ви
дом на море...

- Что ты!.. Никакого своего до
ма у нас не было. И живем мы в 
таком районе, откуда море не 
видно. Я рос в самой обычной 
семье и не такой уж большой: 
мама, я и брат. В раннем детст
ве у меня еще была бабушка, 
Мария Дмитриевна Лосева. Де
душка погиб в Отечественную 
где-то под Харьковом. Он уходил 
на фронт из Ярцевского района 
Смоленской области. Так что 
корни у меня по отцу смолен
ские. И назвали меня в честь де
да. У нас в Феодосии стоит па
мятник Неизвестному Солдату. 
Когда я был маленький, мне ка
залось: он в честь моего деда по
ставлен. Это для меня место свя
тое... Там Вечный огонь всегда 
горел. А сейчас его зажигают 
только на 9 Мая.

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

До недавних пор провинциальный 
городок Козьмодемьянск, прилепив
шийся к крутому правому берегу Вол
ги на полпути между Нижним Новго
родом и Чебоксарами, был ничем не 
примечателен. Туристы, проплываю
щие вверх-вниз по реке, любят побро
дить по старому деревянному кварта
лу, полюбоваться на невиданную в 
столицах ажурную резьбу наличников 
и карнизов. Весной Кузьма, как лас
ково называют местечко сами жители, 
утопает в цветущих садах, а летом, 
когда поспевают яблоки, на узких 
улочках невозможно надышаться.

Яблоки в Козьмодемьянске везде: 
на рынке, на крышах сараев, на тро
пинках вдоль деревянных заборов и 
прямо на дороге. Их бывает так мно
го, что хозяева просто ссыпают па- 
дальцы в близлежащий овраг. Непе
редаваема прелесть тихих вечеров, 
когда воздух замирает и ароматное 
облако накрывает городок.

Так бы и текла здесь тихая, раз
меренная жизнь, если бы семь лет 
назад старожилы вдруг не вспомни
ли, что в двадцатых годах прошлого 
века проплывал через Козьмодемь
янск, называвшийся тогда Басюками, 
некий гражданин по фамилии О.Бен
дер, грозивший превратить их уезд
ный центр в межпланетную столицу. 
И в подтверждение своих слов пока
зывали всем деревянную лестницу 
на крутом волжском берегу, по кото

ЛЮДИ С ЭТИКЕТКИ

ПОСМОТРИ НА ЭТО НЕБО
ВЗГЛЯДОМ НЕТВЕРЕЗЫМ
АЛЕКСАНДР РОЗЕНБАУМ ПОДАРИЛ НОВОЙ ВОДКЕ ИМЯ «ВАЛЬС-БОСТОН», 
ЭТО ВАМ НЕ ОДЕКОЛОН «ЮНКЕРСКИЙ»!

Мы уже привыкли встречать 
знаменитые физиономии в самых 
неожиданных местах: то Макаре
вича застукаешь на кухне с фир
менным знаком «Смак», то люби
мец женщин Панкратов-Черный 
на «голубом глазу» предлагает 
ездить на ижевском «Москвиче», 
то певица Валерия советует, как 
избавиться от «дискомфорта в же
лудке». А на очереди все новые и 
новые «проекты»...

«Вальс-Бостон» и водка - на 
первый взгляд, эти понятия не 
очень сочетаются. Хряпнув по сто 
граммбв, люди, конечно/могут пу
ститься в пляс, ну вот кружить в 
вальсе... Тем не менее авторы но
вой водки дали ей название хита
Александра Розенбаума. А выби
рать им было из чего. «Извозчик», 
«Гоп-стоп», «Налетела грусть», 
«Налей, сынок» - все варианты не 
перечислишь! Только производные 
от всенародно любимых «Уток» 
тянут на вполне самостоятельные 
названия: «Любить, так любить», 
«Гулять, так гулять», «Стрелять, так 
стрелять», «Летать, так летать» и 
так далее. Почему же именно 
«Вальс»?

Оказалось, кингисеппская ком
пания «Веда» решила посвятить 
горячительный напиток 300-летию 
Петербурга. Около полутора лет 
технологи придумывали новый 
сорт водки, а затем ломали голо- 

стиральные порошки, моющие 
средства, зубные пасты, а самое 

ву над ее именем. Был даже про- главное - автомобили российского
веден телефонный опрос, в ходе 
которого подавляющее число го
рожан проголосовали за «Вальс- 
Бостон».

- Я - поклонник всего качест
венного, будь то хоккейные клюш
ки или космические корабли, - 
признался Розенбаум. - Попро
бовав новую водку и опросив че
ловек 200, также ее отведавших, 
я пришел к выводу, что это каче
ственный продукт. Поэтому и сог
ласился сотрудничать с ее произ
водителем.

Ни условия, ни сумма контрак
та на пресс-конференции не огла
шались. Зато здесь неустанно 
сновали длинноногие, одетые в 
белое модели с пузырями в руках. 
А вот действительно ли «Вальс-Бо
стон» - качественный напиток? 
Например, «отец» стрелкового 
оружия Михаил Калашников тоже 
благословил одноименную водку. 
Долго сомневался, но его успоко
или: водка-де будет такая же доб
ротная, простая и надежная, как 
автомат. Теперь Михаил Тимофе
евич охотно потчует фирменной 
водкой своих гостей. Но, если че
стно, «Калашникова» надо пить 
так, чтобы между первой и второй 
пуля АКМ не пролетела. Иначе 
заметишь, что это далеко не са
мая лучшая водка, даже в рейтин
ге горячительных напитков удмурт
ского производства с трудом по
падает в первую пятерку.

Розенбаум свою карточку на 
этикетку не дал. И даже специаль
но подчеркнул, что, во-первых, ни
когда не позволит, чтобы его 
физиономия и гитара когда-нибудь 
появились на бутылке, а, во-вто
рых, не будет прилюдно реклами
ровать саму водку. Зато на этикет
ке будет отпечатан текст песни (с 
автографом Розенбаума) и нари
сован типично питерский пейзаж - 

рой васюкинская сборная по шахма
там гналась за великим комбинато
ром.

Отношение к нахальному прохо
димцу, кровно обидевшему Басюки, 
было в корне пересмотрено. Остап 
Бендер во второй раз, теперь уже 
своим именем, помог если уж не в 
межпланетном, то хотя бы в россий
ском масштабе возвеличить город. 
Козьмодемьянцы решили увековечить 
память о турецкоподданном, впервые 
в жизни сделавшем ход е2-е4 в их го
родке.

Семь лет назад здесь взял старт 
фестиваль юмора и сатиры «Бендери- 
ада». Город на несколько дней снова 
стал Басюками. Заработала контора 
«Рога и Копыта», на магазинах появи
лись вывески «Штанов нет», пиво от
пускалось только членам профсоюза. 
Мэр сложил с себя полномочия и при
людно вручил ключи от города вели
кому комбинатору. Васюкинцы про
стили Остапа.

Конечно, памятуя о «подвигах» 
Бендера, фестиваль следовало бы 
проводить 1 апреля, в самый разгар 
распутицы. Но в городе нет такого за
ла, который смог бы вместить всех же
лающих приобщиться к празднику. 
Участники и гости «Бендериады» не 
умещаются даже на центральной пло
щади Козьмодемьянска-Васюков, и 
людское море выплескивается на при
легающие улицы и набережную. Бен

со шпилем Петропавловки, Исаа
кием и разведенным мостом. Ну в 
смысле - навстречу 300-летию!

Та же юбилейная идея красной 
нитью проходит и в аннотации к 
сорокаградусному «Вальсу...»: 
«Эксклюзивная водка вобрала в 
себя настроение каждого из нас, 
когда мы созерцаем Петербург...» 
Над толкованием этого удивитель
ного пассажа участники пресс- 
конференции бились особенно 
долго. В конце концов возоблада
ла реалистическая точка зрения. 
Народ решил, что в трезвом виде

А НА ЧТО ЕЩЕ ВЫ ГОТОВЫ ПОЖЕРТВОВАТЬ СВОЕ 
ЛИЦО И ИМЯ?

Амаяк АКОПЯН, 
иллюзионист:
- Я снимался в рекламе видеока

меры японского производства. Ра
бота непыльная, грех жаловаться. 
Да и смотреть на себя в телевизо
ре каждые пятнадцать минут в пер
вые дни было забавно, но в конце 
концов достало. Перестал смотреть 
телевизор вообще. С точки зрения 
материального аспекта - гонорар 
вполне приличный, думаю, именно 
поэтому и тянет актеров в рекламу. 
Но есть вещи, которые я бы просто 
отказался рекламировать: те же 

производства.
Мне, кстати, предлагали сни

маться в роликах «ИЖа» и «Волги». 
Но нет, ребята, это не для меня. Ес
ли товар «никакой», меня никакими 
деньгами туда не затащишь. Я ре
шительно не понимаю Леонида 
Якубовича. Уважаемый человек и 
совсем не бедный, зачем ему сме
шить народ этой глупой рекламой? 
Может, болезнь такая: нехватка эк
рана?

Александр ЦЕКАЛО, 
шоумен, ведущий 
телепрограммы «Алчность»:
- Сейчас я в рекламе не снима

юсь, но от интересных предложе
ний не отказался бы. А времена, 
когда я снимался в рекламном ро
лике компании «Русская Америка»,. 
были очень смешными. Именно я 
тогда придумал слоган «Очень 
смешные цены», который 
превратился ныне в расхожую 
фразу. Что касается печально из
вестной компании «Хопер-инвест», 
то тут моя совесть чиста. Первыми 

Продвижением брендое но рынок мнились и первые лица российской »страды и кино: Алло Пугачеве дало свое им» целой обувном коллекции, 
о автор «Сибирского цирюльника» Никита Михалков придумал одеколон для собственных усов (а модно и пиво!) под но»ос нием «Юнкерский».

дер как в Вол™ глядел, предрекая го
роду великое будущее.

Программа фестиваля год от года 
обновляется. Неизменным остается 
лишь сеанс одновременной игры в 
шахматы, где против сборной васю- 
кинцев любят поиграть гроссмейстеры 
Васюков. Условие турнира одно: ко
ней не красть и шахматной доской по 
головам не бить.

Кульминация каждого праздника - 
аукцион по продаже двенадцати 
стульев из мебельного гарнитура ма
дам Петуховой. Здесь все без дура
ков- в одном из стульев бывает спря
тано золотое украшение с настоящим 
бриллиантом. Камешек, конечно, не 
«Граф Орлов», рабочий клуб на такой 
подарок судьбы не построишь, однако 
за семь лет не было случая, чтобы 
хоть один «шедевр» мастера Гамбса 
остался непроданным. Провинция 
обожает бриллианты. Не участвует в 
аукционе лишь сам великий комбина
тор, он выступает в роли распорядите
ля торгов.

Нынешним летом, когда спелые яб
локи вновь завалят Козьмодемьянск, 
состоится восьмая по счету «Бендери- 
ада». А уже 1 апреля, на следующей 
неделе, в местной «гамбсовской» ар
тели будет открыт заказ на новый гар
нитур из двенадцати стульев...

Валерий КУЗЬМИНЫХ.
Республика МАРИЙ ЭЛ.

глядеть на сегодняшний Петер
бург просто невозможно, - едва 
мы начинаем его созерцать, как 
немедленно хочется выпить. А по
том - еще и еще, пока наконец 
окончательно стираются «случай
ные черты» (разбитые и грязные 
дороги, полуразрушенные здания, 
коммуналки и т.д.), и ты видишь - 
он и впрямь прекрасен! И тогда 
в любой подворотне Петербурга 
можно на радостях станцевать 
вальс-бостон.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

эти деятели «кинули» нас, а потом 
уже всю страну.

А вообще я считаю, в рекламе 
снимают либо смешных артистов, 
либо красивых, либо детей и живот
ных. К кому я отношу себя? И к 
первым, и ко вторым, и к третьим.

Александр СЕРОВ, 
певец:
- Я снимался в рекламе соков 

«Сокос» - и считаю это вполне нор
мальным делом. Но абы что рекла
мировать не стану. Пиво, напри
мер, ни в коем случае, потому что 
сам его не люблю. А вот шампан
ское - пожалуйста!

Наталья ФАТЕЕВА, 
актриса:
- А что тут стесняться, реклама - 

хороший заработок. Я первой в 
стране снялась в рекламе витами
нов «Витрум» и никогда не считала 
это занятие постыдным. Хотя не раз 
слышала упреки в свой адрес. Во 
всем мире артисты зарабатывают 
рекламой, и участие в роликах - по
казатель их популярности и про
фессионализма. Это работа серь
езная.

Наталья ГВОЗДИКОВА, 
актриса:
- В рекламе я не снималась, 

зато читала закадровый текст ле
карства «Панадол». Мне неодно
кратно предлагали поучаствовать в 
съемках, но ни одно из предложе
ний меня не заинтересовало. Мо
рочить голову людям рекламой не
качественных товаров не хочется. А 
вот какие-нибудь лекарства рекла
мировать или косметику я бы, по
жалуй, согласилась.
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